

Córdoba 25 de Julio de 1924

Año V.—Núm. 1.630

LA VOZ

DIARIO GRAFICO DE INFORMACION



DON JOSÉ RODRIGUEZ-CORTÉS Y VALERO, BENEMÉRITO PATRIOTA QUE EN FEZ, DONDE EJERCE UN ALTO CARGO OFICIAL, HA SOSTENIDO CON TESÓN DURANTE MUCHOS AÑOS LOS INTERESES DE ESPAÑA.

JUAN GRANDE KELLER

Atas novedades en toda clase de artículos para propaganda
Oficinas: Avenida de Canalejas, 42.-Córdoba

DR. J. VIDERAS

Especialista en enfermedades del aparato genital de la mujer.
Reyes Católicos, 18.-De una a cuatro.

Plaza de Toros

IDEAL CINEMA

Espectáculo preferido por el público selecto

Función para el día 25 de Julio 1924

A las diez de la noche.-Cinematógrafo y Varietés.-Des debuts.-Tercera y cuarta partes de la primera jornada y primera y segunda de la octava jornada de la gran serie El enemigo fantasma.- Gran estreno de la colosal película americana en cuatro partes, Cora o sus burdos.-Debut de los notables equilibristas Freres Marialex.-Gran debut de la colosal cancionista de aires regionales Pepita Lláser.-Escogidas composiciones musicales durante las proyecciones.

CINE VICTORIA

Función para hoy viernes 25 de Julio de 1924

A las diez en punto.-Exhibición del episodio diez y ocho, final de la serie La senda del terror.-Estreno del primer episodio de la super-joya francesa en diez y ocho episodios, El diamante verde, cuyo título es El ataque, extraordinaria serie de aventuras.-Estreno de la colosal película en cinco partes, El precio del perdón.-Estreno de la chistosísima película en dos partes, titulada Bartolo, mosquetero.

VINO OLOROSO

FINO LÓPEZ

Pedido en todas partes, es el mejor
Juan López Ariza.-Fute

LA MEJOR LUZ

la dan los aparatos que venden en el almacén de música de la calle Claudio Marcelo, 13, Córdoba. Pida catálogos. Se remiten gratis.

Importante.-La cocina más económica para el campo y pequeñas familias, es nuestro hornillo intensivo por gasolina. Véalo y se convencerá. Se garantiza que no ha y peligro de explosión.

Gran Restaurant Maestro

Hospedajes completos

Vinos, cervezas y licores

San Martín, 33.-Cabra

Consulta de las enfermedades de pecho y corazón

el segundo domingo de cada mes en Puente Genil, Fonda La Malagueña por el doctor Ignacio Lazárraga, de Málaga, alumno de las Universidades de Berlín y de París.

Relojería Royal

FRANCISCO PEREZ

Relojes de las mejores marcas y de todas clases y objetos de platería. Alfonso III, (junto al Crucero de la Amistad)

Cemento de hierro marca Montaña

PRECIOS

Por vagones de directo de fábrica (sobre vagón Córdoba), 105 pesetas tonelada

En almacén (entrega inmediata) : : : : : 110 . . .
Sacos de cincuenta kilos 6 saco

RESISTENCIA kilos por cms.

Mortero: 1:1 de cemento, 3:1 de arena		Fracción	Compresión
8'25 por 100 de agua.			
A los 7 días		20'60	200
" " 28 "		26'30	260
" " 7 " en el agua.		22'00	230
" " 28 " " " "		31'20	330

El análisis detallado puede facilitarse a todo el que lo solicite.

Exclusiva de venta para las provincias de Córdoba y Jaén:

ROSES Y BUSTILLO

Avenida de Canalejas, 8.-CÓRDOBA.

	Por vagones	Toneladas en almacén	Sacos de 50 kilos
Cemento marca CABALLO	120	130	7
" " SANSON	130	140	8

Almacén de hierros, aceros, ferretería en general.-Maquinaria agrícolas y piezas de recambio.-Pinturas, carburos.

Por vagones sobre estación Sevilla, se sirve el cemento MONTAÑA a 92 pesetas tonelada.

Informaciones de anoche

Peregrinando por la ciudad

II
El Potro de Córdoba

Ayer, mientras escribíamos en elogio de la ley que se acaba de dictar en defensa del lugar del Potro, nos aguijoneaba la duda: ¿qué circunstancia dió al extenso barrio el nombre que hoy conserva solo la plaza?

Según unos, la importancia de los tratos que para venta de los famosos potros y caballos cordobeses, se celebraban en aquel extenso paraje.

Según otros, el célebre barrio del Potro debió su denominación a la fuente de cuatro caños, en cuyo centro se ve un potro de piedra en actitud de saltar.

Esta segunda opinión tiene menos estabilidad, pues que la primitiva fuente del Potro fué construída en 1577 y para entonces ya hacía más de un siglo que las gentes daban el propio nombre del Potro del barrio entero, y que las menciones al mismo, se hallaban en las páginas de toda pie literaria en que la trama del asunto necesitase de ponderar la bravuconería de algún personaje.

En cambio la idea de que pudiera ser el mercado de caballos jóvenes, de la apreciada raza cordobesa, la causa de la tradicional denominación está abonada al parecer de algún autor, por la existencia del Picadero del Potro en uno de los extremos del barrio, asegurándose que a tal picadero se llevaban a amaestrar o a probar los potros y caballos que se vendían en aquella feria permanente.

Nosotros, en la perplejidad, averuamos hoy una tercera opinión.

En el barrio del Potro, lo más antiguo que se conserva es el Mesón, y el Hospital de la Caridad. Ambos edificios nos brindan noticias en la historia local de los siglos XIV y XV respectivamente. El Hospital da nombre a la plaza desde 1505 a 1695 por 17 años, según rezan documentos fehacientes, y el Mesón del Potro en el lugar que hoy ocupa la actual posada o en otro del mismo barrio; el Mesón del Potro, repetimos, nos legó una leyenda interesantísima que se remonta al siglo XIV: la leyenda de don Pedro el Cruel, administrando personalmente justicia en el ladino Mesonero.

De la vía interior de Córdoba, que enlazaba los caminos de Jaén y de Sevilla, era centro y parte principalísima la calle del Potro, desde el caño de Venceguerra a la Cruz del Rastro. Todo viajero había de recorrerla o zosamente, y en ella reinaba por él, el trágico y el movimiento, el ir y venir de los viajeros, al borde de este obligado camino, el mercantilismo había puesto

desde los días que siguieron a la Reconquista, al bergues, posadas y ventas, en cuyos patios se congregaban con los pasajeros, mercaderes y asentadores, y a cuyas puertas se agolpaban hampones y ruñanes.

Aún se ven las posadas, por tradición establecidas siglos atrás en esta vía. La de Venceguerra, la del Potro, la de la Herradura, y de ellas la del Potro acaso tomó el nombre que hoy conserva, en fuerza del mandato o precepto de ciertas ordenanzas Reales que obligaban a que los albergues, hospedajes, ventas y mesones, tuvieran nombres susceptibles de ser representados en enseñas llamativas.

Así, la posada del Sol, como la del Toro como la Espada, como la de los Caballos, como la de la Herradura, como la de la Puya, fueron al par que la del Potro o en épocas posteriores, dadas a conocer a las gentes, señaladas para llamar la atención de los viandantes, con una tabla o un lienzo o una lata, en que se había pintado la figura, en formas señaladas, de ciertas llamativas representaciones de animales u objetos que había de servir de muestra o enseña como prescribían las ordenanzas.

Mesón tan principal como el del Potro, con el fin de atraer parroquianos en época en que ni había medios de publicidad ni era popular la lectura, pudo colocar sobre la puerta de su hospedaje y aun acaso saca por medio de barrotes hasta la mitad de la calle, una enorme muestra con un potro pintado, que se viera desde lejos para que así llamara la atención del transeúnte, y quien sabe si para el que esta figura de animal se tuvo en cuenta el mercado tradicional de caballos que cerca radicara.

Después, el vulgo hizo lo demás lenta y sucesivamente. La enseña del Potro pudo ser lo que llamara más y por la atención en la calle y aun en el barrio; y como el vulgo simula siempre y suprime lo que considera a su antojo inútil, el vulgo comenzó a decir Calle o barrio o plaza del Mesón del Potro y acabó diciéndolo Calle del Potro.

Y al cabo, cuando se construyó la fuente tal vez se creyera obligada determinación consagrar el nombre del paraje en la figura de piedra que representa al animal famoso.

José María R. y.

Ecós de sociedad

Se rumorea que la sociedad Círculo de la Amistad proyecta para fecha muy próxima la celebración de una verbena de carácter marcadamente andalúz en los magníficos patios de su domicilio social.

EL METRO siempre tiene artículos de ocasión y retazos. ¿es la casa que más vende en Córdoba. ¿Porqué será?

Editorial Cordobesa S. A.

En la mañana del domingo, como se tenía anunciado, se reunió la junta general ordinaria y extraordinaria de esta Sociedad, en la que se dió lectura a la Memoria y Balance del ejercicio pasado, siendo ambos aprobados por la asamblea.

Después se deliberó sobre diversos extremos interesantes a la entidad, eligiéndose finalmente el siguiente Consejo de Administración para el presente año:

Presidente: Don José Moreno Ardanuy.

Vocal delegado: Don Juan E. Seco de Herrera.

Secretario: Don Rafael Castejón y Martínez de Arizala.

Vocales: Don Florentino Sotomayor, don José Carrillo Pérez, don Francisco de P. Salinas Diéguez, don José Riobóo Susbielas y don Manuel Enríquez Barrios.

GOBIERNO CIVIL

Pasaportes

Se han expedido pasaportes para marchar a Francia al vecino de Montoro don Carlos Francés Comenge y su esposa doña Manuela Medina.

También les han sido expedidos pasaportes para Francia, a los vecinos de esta capital don Francisco Priego Gómez y don Rafael González Vázquez y esposa, y al de Montoro don Roque Campos Calero.

Licencias de caza

Se han sido expedidas licencias de uso de armas y para cazar, a los vecinos de Montilla don Francisco Cárdenas Jordano y don Antonio Casado Diaz.

El Con reso de Medicina de Sevilla

Varias delegaciones

Ha sido nombrado delegado del Gobierno de Chile para asistir al Congreso de Medicina en breve ha de celebrarse en Sevilla, el ilustre doctor don Manuel Calvo Mackenna.

El Gobierno de Venezuela ha nombrado delegado al doctor don José Ignacio Cárdenas, ministro de la República en Madrid, y al doctor don Angel Larralde, diácono, ambos médicos de la Facultad de Caracas.

Y la República de Panamá será representada por el doctor Raul A. Amador, una de las personalidades más salientes de aquella patria.

Desde Melilla

La visita del presidente del Directorio militar a esta Zona de Marruecos

(De nuestro redactor-corresponsal señor Luque)

En nuestras notas últimas dábamos cuenta de la visita a los distintos puntos de esta zona, por el general Primo de Rivera, decíamos que a su regreso de Beníabes visitó a un lunch ofrecido por la Cámara de Comercio, Industria y Navegación de Melilla donde ofreció el homenaje, en elocuentes palabras, el presidente de aquella Cámara don Gerardo de la Puente, y donde el director del Telegrama del Rif don Cándido Lobera, como presidente de la Unión de Entidades Económicas, y por requerimiento de las mismas solicitó del jefe del Gobierno la consolidación de la propiedad rústica, que por lo que al puerto de Melilla respecta, se indican que la cantidad que en su construcción se invierte, sea poco o mucho, se haga de manera que el día de mañana, cuando las necesidades del tráfico eijan ampliaciones, no resulte dinero perdido, por mal entendida economía.

Pidió que no se desvirtúe con nuevos gravámenes—transportes y derechos obencionales—la calidad de puerto franco de Melilla, que tanto gravadas están las mercancías, con los impuestos de la Junta de Arbitrios.

Pidió comunicación segura entre las dos márgenes de Muluya y que por el Gobierno se recabe del protectorado francés cese su oposición para el tendido del puente en dicho río.

Pidió amparo para los colonos que en la desventura perdieron todo cuanto tenían, tanto en el comercio y a propiedad, como en la agricultura y la minería, siendo a adió, el medio de que entre los escombros del incendio destruyeron resaja esplendorosa la zona ocupada y sirva de modelo y de acicate a las ablas reñidas.

Y te ministra recordando una inculpación en la que la sombra del mal pudo señalar al pueblo de Melilla y hasta al que habla, y añade:

De evitar el menor astibo de malquerencia al Ejército, hubiera presidido la comisión quien viste el cenoso uniforme de soldado, que le servirá de sudario....

Y hace la afirmación de que el pueblo de Melilla, español y patriota, no quiere la guerra, y mal piensa quien piense lo contrario, y lo que hará la prosperidad de Melilla es la paz, y el comercio lo que pondrá la semilla en el surco abierto por el Ejército, como dijo el malogrado general Jordana, cuando colocó la primera piedra de esta Cámara.

El pueblo de Melilla es subordinado y su unión de hermandad con el ejército nacional puede ponerla en duda desde que España puso la bandera sobre Meli-

lla, sus hijos con el soldado lucharon denodadamente por mantener en aquel peñasco el honor de España. Y añade: "Si alguno quiere la guerra, no es melillense ni español."

Durante el discurso del señor Lovera, son ovacionados los generales Llorca y Sanjurjo, así como el director del Telegrama del Rif, por su elocuente discurso, que terminó haciendo una rotunda afirmación de optimismo.

Contestó el presidente del Directorio elitiendo a todos, y complaciéndose del acierto al designar a nuestras autoridades a quienes tanto se les quiere y respeta, y prometiendo al retirarse, que tan pronto llegue a Madrid se consolidará la propiedad rústica del territorio igual que lo está la urbana.

El día 20 por la mañana el Presidente del Directorio Militar, con todos sus acompañantes, partieron para visitar Bujareu, Tafersit, Tizzi-Assa y Drius al regreso, deteniéndose en Monte Arrui, donde visitó la posición y el lugar donde halló gloriosa muerte su hermano el coronel Primo de Rivera don Fernando.

En Bujareu confirió largo rato con el jefe de la circunscripción y el moro Abad-el-Malec, quien presentó su barba formada y armada.

Luego llegó la caravana a Tafersit y cambiando el Presidente, el Alto Comisario y el general Sanjurjo a cochestortuga, subieron a la posición de Benítez, por la pista del camino cubierto que construyeron los delicias de zapadores.

Allí en Benítez estuvieron observando las posiciones de Annual, Iguerri en el Izumar y la configuración del terreno, regresando luego a Tafersit donde visitó el campamento y habló a los oficiales en iguales o parecidos términos que lo había hecho en Uebdani y Pentiel, escuchándose aplausos y vítores a España, al Rey y al general Primo de Rivera.

De Tafersit regresamos a Dar-Drius, donde revisó a las columnas formadas en la explanada y luego en el centro colocado, condecoró al capitán médico con la Cruz de areada de San Fernando, diciendo:

En nombre de la Patria y del Rey y para premiar sus virtudes militares y heroico comportamiento, impongo la cruz laureada de San Fernando al capitán médico don Antonio Pérez Fernández. abrazándole luego de impuesta la condecoración, y colocándole delante de la tribuna, desfiló toda la tropa en columna de honor, haciéndolo también la Mehalla, disparando sus fusiles y la

har a amiga, dando sus típicos gritos de júbilo.

Penetró en la alcazaba de Dar Drius, donde le cumplieron los moros notables y el haid y Jali'a de M' Talsa.

El coronel de Ceri'ola señor Morales dióle la bienvenida al presidente del Directorio militar, terminando con vivas a España, al Rey y al Ejército.

Contestó el presidente en uno de sus más elocuentes discursos, ratificando a aquellos vítores al coronel Morales, añadiendo: "Yo quiero rendir el homenaje debido al soldado, su rido y disciplinado, diciendo: ¡Viva el soldado español!"

A las cinco y media de la tarde almorzaba el presidente del Directorio y sus acompañados en Dar Drius.

Visitó luego el poblado civil, que había levantado un arco en su honor, escuchando al alcalde del poblado, teiente Zarata, quien al ofrecerle el homenaje en nombre del poblado, dijo:

"Y este arco excelentísimo señor. Es un castillo que mantiene esa bandera. Ese castillo podrá caer con el tiempo, pero esa bandera, el poblado civil sabrá guardarla, y uniéndose a los soldados de España, sabrá defenderla siempre".

Al despedirse en la puerta de Cañabellas, abrazando a los coronel Dolla y Morales, dijo: "Esto es realmente encantador y ameno".

Regresamos a la Plaza a las nueve y cuarto, recibiendo en corle el general Primo de Rivera a los generales, asistiendo luego al banquete popular que Melilla le ofreció por conducto del general presidente de la Junta de Arbitrios, contestando el Presidente en discurso lleno de alabanzas a Melilla y a los melillenses.

Después fuere al puerto, donde embarcó, tributándosele una despedida en consonancia con el recibimiento, dejando para ser publicado en la orden general de mañana la siguiente allocución de despedida.

"Breve ha sido mi estancia en las plazas españolas de África y en la zona de nuestro protectorado, pero aún más breve la ha hecho el agrado extraordinario que me ha hecho comprobar el celo y precia del mando, el espíritu de las tropas, el funcionamiento de los servicios y el progreso de las obras civiles y militares.

La raza, no obstante los obstáculos que tiene que vencer para llenar su cometido es digna heredera de la que colonizó América. El soldado, algunas veces imprevisor y descuidado, es siempre valiente y disciplinado; el mando desde el primer escalón, desde el cabo,

es ejemplo siempre de bravura y espíritu de sacrificio.

Solo la ignorancia audaz y la ligereza han podido en ol. er en un concepto desfavorable al Ejército que en cooperación con la Marina realizó obra tan llena de dificultades. Hay que salir éstas por el método, el sistema y la perseverancia y concurrencia de esfuerzos.

Una acción consistente e igual, una delimitación y definición de zonas, una delegación de deberes y responsabilidades en el país protegido, y sus autoridades de prestigio os conducirán a ser mejor comprendidos y a comprender mejor el problema, que no es de conquista ni de resolución rápida, sino metódica, perseverante y de abil esfuerzo, medido y proporcionado.

Eviemos a España inquietudes de irregularidades en su economía, pero aprestémonos a desempeñar una misión que no es del momento de discutir, porque pasa el que acaso era oportuno para rectificar.

Que nuestros organismos civiles y militares, pensando siempre y sólo en España, sigan cumpliendo su deber como hasta ahora y el éxito será indudable y nuestra vieja y gloriosa patria abrirá culminado una obra más en pro y bien de la humanidad.

Como soldado y gobernante salgo de Marruecos con la pena de de aros y con la satisfacción que da la absoluta confianza que me inspira vuestro mando y que me inspirais voso ros mismos,

Primo de Rivera...

Habitantes anal'abetos existentes en España

Cualquier aficionado a la estadística cultural podrá encontrar, leyendo detenidamente el Boletín número cinco de la Dirección General de Estadística, datos elocuentes, que nosotros vamos a combinar para que pueda apreciarse la verdad del número de anal'abetos en España, según la condición del lugar en que habitan.

Los datos de referencia proceden de las cédulas familiares del Censo de población de 31 de diciembre de 1920 que anotados en serie de menor a mayor por provincias, tomando sólo la población de más de seis años, resultan así:

Santander, 1'2; Alava, 1'24; Palencia, 10'2; Madrid, 0'9; Burgos, 1'5; Segovia, 1'1; Vizcaya, 2'2; Barcelona, 2'5; Guipuzcoa, 1'7; Navarra, 1'2; Soria, 2'5; Valladolid, 2'7; León, 28'26; Salamanca, 3'5; Logroño, 3'08; Gerona, 3'28; Oviedo, 34'84; Lérida, 37'52; Avila, 37'58; Zamora, 38'59; Guadalupe, 39'38; Tarragona, 41'16; Hueca, 41'52; Zaragoza, 44'77; Nación, 45'4. Pontevedra, 47'28; Lugo, 48'7; Valencia, 50'42; Sevilla, 50'6; Teruel, 51'01; Coruña, 51'21; Huelva, 51'95; Orense, 55'29; Baleares, 53'77; Aliante, 55'55; Cáceres, 55'75; Cádiz, 52'95; Cuenca, 56'55; Toledo, 58'32; Castellón, 58'59; Badajoz, 61'46; Córdoba, 62'00; Ciudad Real, 62'28; Canarias, 54'61; Murcia, 6'10; Albacete, 6'89; Almería, 6'55; Granada, 6'55; Málaga, 5'9, y Jaén, 7'0.

La precedente serie demuestra que el menor número de habitantes de más de seis años de edad, que no saben leer ni escribir, lo ofrecen por cada cien, las provincias de Jaén, Málaga, Granada, Almería, Albacete y Murcia así como el menor coeficiente, o sea donde hay menos anal'abetos por cada cien habitantes de más de seis años, resulta en las provincias de Santander, Alava, Palencia, Madrid, Burgo y Segovia, quedando la provincia de Barcelona en el octavo lugar, si bien hay que tener en cuenta que en la citada provincia de Barcelona hay 100 por cien habitantes de otra naturaleza, y entre éstos el 10 por ciento son nacidos en el extranjero.

Agrupando las provincias en regiones naturales, la relación ordenada de anal'abetos se traduce en la siguiente serie:

Vasconia, 22'43; Castilla la Vieja, 24'28; Navarra, 26'65; León, 28'26; Cataluña, 30'2; Asturias, 34'72; Castilla la Nueva, 40'15; Aragón, 45'44; Galicia, 5'5; Valencia, 52'57; Baleares, 53'57; Andalucía, 5'4; Extremadura, 6'0; Canarias, 6'0 y Murcia, 6'0.

De ello resulta que Cataluña no ocupa el primer lugar en la población que sabe leer, sino el quinto, debiendo advertir, sin embargo, que el 15 por ciento de sus habitantes no son catalanes, y en número redondos, restados los 28,41 extranjero, puede afirmarse que la quinta parte de la población de

Cataluña pertenece a naturaleza distinta de la región.

Poco han variado, en verdad los resultados, si bien se observa que algo ha mejorado la cultura en España ya que los coeficientes de anal'abetos por cada cien habitantes de todas las edades van bajando gradualmente, pues si el Censo de 1860 acusó 70'52, en el de 1877 fué de 72'31, en el de 1887 bajó a 68'71, y en los sucesivos ha seguido descendiendo, ya que marcan los coeficientes de 63'78 y 59'35 y el de 52'23 en el último Censo del año 1920, y no del 70 a 80 por cien habitantes, como ha podido leerse en un artículo de reciente publicación.

El Censo de maestros arroja en España a una cifra total de 28.924, de los que son varones 15.359, y hembras 13.565, correspondiendo, según la población total, 13 maestros por cada diez mil habitantes.

Los gastos de primera enseñanza ascienden a 90.460.400 pesetas, esto es, 3,11 por habitante al año, de las que 1,12 pagan los Municipios y 2,99 el Estado.

Cabe esperar que la cultura aumentará en España notablemente cuando se cumpla con todo rigor lo prevenido en el R. D. de 31 de Agosto de 1922, en el que se dispone la creación en el Ministerio de Instrucción Pública de una comisión central encargada de proponer y aplicar los medios para combatir el anal'abetismo, estableciendo Comités ejecutivos provinciales, colaboradores en los pueblos cabezas de partido, establecimiento de escuelas diurnas permanentes, especiales, de temporada o ambulantes, en periodo de vacaciones, en días festivos, especiales en las fábricas, talleres, buques y explotaciones industriales, colonias especiales de anal'abetos y escuelas diurnas para adultos.

Arturo V. Bergós.

AVISO A LOS CARGADORES

Don Celestino Echevarria, representante en Málaga de la Compañía Naviera Ibarra y Compañía de Sevilla, comunica a los señores cargadores, que a partir de esta semana, el rápido para Alicante, Valencia, Tarragona y Barcelona, saldrá de dicho puerto los jueves por la tarde y no los sábados como lo hacia hasta esta fecha.

Zócalos de azulejos en diferentes tamaños, clases y dibujos

Tuberías de semi-gres y gres legitimo

Yesos

Cementos

Ladrillos

Azulejos

blancos

Valencianos

José González, Gran Capitán, 19.-Córdoba

Solicitan catálogos y precios que facilitamos gratis.

Horroroso crimen

se iba a su esposa, que estaba en avanzado período de gestación y luego lo pone fin a su vida.

En un cortijo denominado 'Aguas Claras', distante de Almedinilla tres kilómetros, y propiedad del vecino de este pueblo don Pedro García, se ha desarrollado una horrible tragedia que ha impresionado grandemente a este vecindario.

En el antedicho cortijo, vivía en calidad de colono, el vecino Pedro Pulido Cervera, de 37 años, en compañía de su mujer Ana Siles Reina, de 21; las relaciones entre los cónyuges habían sido muy cordiales durante bastante tiempo, pero él obsesionado constantemente por la idea de la infidelidad de su esposa, cayó en un estado de aplanamiento tal, que según rumor público, tenía las facultades mentales algo desequilibradas.

Ayer, 22, sobre las doce del día, un vecino que fue a llamar al cortijo de referencia, observó que estaban las puertas y ventanas cerradas perfectamente, y como a sus repetidas llamadas nadie contestaba, concibió sospechas de que algo anormal ocurría allí, y sin perder tiempo corrió, presentándose a las autoridades locales.

Mediatamente, el digno juez municipal don José Díaz Guillera, en compañía del competente secretario del juzgado don Clemente Rodríguez Villuendas y el alguacil don Francisco Reina Urbal, se personó allí, procediendo a deserrajar la puerta y se les presentó a la vista un cuadro horroroso y desconsolador en una cama que había en la cocina encontraron el cadáver ensangrentado de Ana Siles, con una herida de diez centímetros de longitud en el parietal derecho, con salida de la masa encefálica, mortal de necesidad; otra de igual dimensión debajo de la oreja del mismo lado y otra en la región metacarpiana de la mano izquierda, con casi despreñamiento de los dedos, heridas todas ellas producidas por una macha de talar, que estaba junto al cadáver.

En la parte superior de la casa y en una habitación destinada a pañar, apareció el cadáver de Pedro Pulido, que se le había hecho en la cabeza varias heridas leves con una navaja de afeitar, y dos cortes en el cuello, teniendo seccionadas la yugular, la carótida y la tráquea.

Reconocidos por el celoso y culomédico titular de este pueblo don Gregorio Almogro Smitt, certificó la defunción de ambos, y al serles practicada la autopsia se ha comprobado que Ana Siles estaba embarazada de ocho meses, habiendo por tanto fallecido también la criatura.—Corresponsal.

Julio 23.

Sáiz y Martínez

Almacén-tas importadores de café
CÓRDOBA

Comentarios de actualidad

VIDAS FASTUOSAS

Raro es el día que no vemos en los periódicos la noticia de la desaparición de algún caero, o de un administrador, o de un apoderado, llevándose consigo los caudales o parte del dinero conculado a su custodia o administración y de ando buñados y a veces en la miseria a los que en ellos depositaron su confianza.

Mediando un poco sobre esos hechos, que tan frecuentemente se repiten se llega a pensar que la causa de estas claudicaciones está en el afán que a todo el mundo le ha entrado de vivir en un tono superior a sus fuerzas. Nadie se contenta con lo que tiene, sino que aspira a gastar cada día más, y así creándose constantemente necesidades ficticias y costosas el hombre llega a verse esclavo de ellas y a ser arrastrado por ellas al abismo.

Sin descender a esos bajos rindos de la corrucción, que se llaman juego, lujuria y gula, que arruinan indeciblemente a los que se dejan arrastrar por ellos, hay otros caminos por donde los hombres tenidos por más caballeros, se deslizan a la dishonra y a la ruina. Esos caminos son los de la vida fastuosa, que llevan muchos hombres sin recursos suficientes para sostenerla. La vida de casino, con sus banquetes, sus automóviles, sus criados galoneados, sus salones suntuosos, donde todo es comodidad y ocio las excursiones y los viajes a las playas y a los balnearios de moda, la manía del turismo no extranero, mucho más caro y peor que el nacional, no obstante la depreciación de algunas monedas. Los teatros, los cines, los toros... sangrias sin por donde fluyen las más abundantes fortunas, e tenuando a los que las padecen. Y si a esto se añade el tren de menino, con sus trajes, sus sombreros, sus batas y reuniones, sus luncs en los restaurants lujosos, sus innecesarias doncellas y seoras de compañía, sus beneficios donde los pobres son el pretexto para la ostentación vanidosa, se comprenderá que no hay dinero bastante para tanto gasto, y que los hombres cegados por la voragine de esta vida atropellada vayan a dar con sus huesos en la cárcel, después de haber sido atrapados, como unos bellacos, en la senina de algún barco extranjero.

Mientras no volvamos a la vida sencilla, y nos contentemos cada uno con lo que Dios generosamente nos ha dado, huyendo de la moda imbecil de vivir como ricos siendo pobres, estaremos amenazados de ir a presidio.

Esta vida sencilla, que no es la del avaro sordido, ni la de la mujer sucia y miserable, sino que, según las circunstancias, puede muy bien armonizarse con el bienestar y aún con la holgura, es la que hacen los verdaderos caballeros y las verdaderas señoras, bien avenidos con sus conciencias, dueños de lo presente, tranquilos de lo porvenir, y noblemente conceptuados por la sana opinión pública.

Cartas ciudadanas

El vecindario que tiene su residencia en los contornos del puentecillo situado sobre el arroyo de San Lorenzo, a espaldas del edificio del convento de Santa María de Gracia, reclama nuestra presencia a los pocos días para que informemos sobre el abandono en que allí se encuentra la policía urbana.

A ese requerimiento hemos contestado debidamente, y como en las primeras horas de mañana nos dirigimos al sitio indicado.

Caminábamos por el Realejo y a pesar de la distancia que nos separaba del puentecillo, nos dio en la nariz el insano efecto de tal abandono: y al llegar a la calle Santa María de Gracia no vimos otra cosa que una gran charca de agua corrompida, con un olor insoportable, el cadáver de un gato en estado de putrefacción y cubierto de moscas, llevando en la trompa y en las patas los gérmenes de aquella podredumbre, todo lo cual significa que allí no existe, ni en el nombre, el servicio municipal de la policía urbana, y por tanto que la salud pública se halla amenazada en algo que puede resultar caracteres de suma gravedad si la causa no desaparece sin acudir a los anticuados trámites de la casa municipal.

Ya dijimos hace dos meses que la causa proviene del agua sobrante de los pozos de La Lagunilla, situada en la puerta del Colodro, y que el remedio es fácil y económico.

Con hacer por que desaparezcan las charcas, origen del foco de infección que representan, se cumple el servicio y se evita el grave peligro a que el vecindario se expone si continúa el abandono.

En dos meses nada se ha hecho, sino de ar que aumenten los efectos, ya acumulados por bajo del puente llamado de San Rafael.

El mal es tan antiguo como los pozos de La Lagunilla, y recordamos que alguna vez se ha cubierto con chapas de hierro el foco, por bajo del puente, que puede considerarse como el tragante de la alcantarilla, la cual comienza su recorrido en las inmediaciones de la calle San Rafael, hasta desembocar en el Guadalquivir.

Los conceales que integran la corporación municipal de vivir muy lejos del sitio e presado, y por tanto no conocen las deficiencias con que tropieza la policía urbana en el puentecillo en cuestión y la grave exposición de la salud pública, pues de otro modo ya se habrían ocupado de ello con la natural protesta o mudarian de vivienda.

Mientras se respiran los aires del Gran Capitán o de cualquiera de nuestros paseos de verano, se dejan en otra línea de menor importancia, los vientos insalubres de los contornos del arroyo de San Lorenzo.

Martín Porras.

Nadie puede dar mejores precios que EL METRO. Muchas te ofrecerán venderte más barato; comprábalos y verás como no es cierto.

Sección religiosa

Santorales y cultos de hoy

Día 27.—Viernes. Santiago el Mayor, patrón de España. Santos Cucufate, mártir; Valentina, virgen y mártir.

Festividad de la Virgen.—El glorioso Apóstol Santiago el Mayor, galileo de nación, fue hijo del Zebedeo y de María Salomé, y hermano mayor de San Juan Evangelista. Hallándose el Salvador en la ribera del mar de Galilea, vio a Juan y a Santiago que estaban preparando las redes para pescar, y llamándolos a fin de que usesen sus discípulos, se mostraron tan obedientes, que dejando luego cuanto tenían, le siguieron. Acompañaron al Salvador en el monte Tabor y en el huerto de Getsemani. Después de la Ascensión del Señor y de haber recibido el Espíritu Santo con los Apóstoles, predicó Santiago el Evangelio en Jerusalén y Samaria, y desde allí vino a España, siendo el primero que predicó en ella el Evangelio. Estando en Zaragoza se le apareció la Virgen sobre una columna de piedra, rodeada de espíritus celestiales, y le dijo: "Que era su voluntad que en aquel lugar edificase en su honor una iglesia que durara hasta el fin del mundo". Volvió a Jerusalén y por el fruto de sus predicaciones, mandó Herodes Agripa que le cortaran la cabeza. Su cuerpo fue llevado a Galicia en tiempo de don Alonso el Casto, donde por milagros que el Señor obra por su siervo, es visitado por infinidad de cristianos que acuden de todas partes del mundo para venerarle. Fue su martirio hacia la fiesta de la Pascua del año 44. Innumerables son los favores que España recibió del Santo Apóstol, su patrón, principalmente en la guerra contra los moros. El Rey Fernando II fundó, en 1476, la Orden militar de Santiago, llamada la Noble.

Venera el pueblo español en Zaragoza el sagrado Pilar, sobre el cual se apareció la Santísima Virgen al apóstol estando aún en vida mortal. Este es el lugar a donde se le mandó abitar en aquel mismo sitio una capilla, dedicada a su santo nombre, asegurándole que iba de dondequiera a su especial patrocinio una nación, que hasta el fin de los siglos haba de ser muy de ella suya.

Jubileo de las Cuarenta Horas.—En la Parroquia de Santiago. De ocho a doce y de cuatro a ocho.

Jubileo permanente.—En las Esclavas del Corazón de Jesús (Reparadoras). De ocho a seis y media.

Fiestas a Santiago

En la Santa Iglesia Catedral, a las diez y treinta con sermón que predicará el señor canónigo don Francisco Bejarano Fernández.

En la parroquia de Santiago.—Fiesta solemne al Titular con asistencia de la Ilustre Comunidad de señores curas párrocos y panegirico a cargo del muy ilustre señor don Mariano Ruiz a Clero Alcántara.

Otros cultos

En Santiago.—Ultimo día de triduo al Corazón de Jesús. A las siete y

treinta con sermón a cargo del doctor Ruiz Calero.

En el Carmen Calzado (Puerta Nueva).—A las ocho de la tarde después de rezado el Santo Rosario, saldrá en ordenada procesión la Augusta y Soberana Reina y Madre del Carmelo, haciendo por vez primera lo siguiente: Un rico y artístico vestido bordado en oro, unas cañas, el paso y un magnifico estandarte. El itinerario será el siguiente: Puerta Nueva, Alfonso XII, Corra Pavón, Plaza de la Magdalena, Muñices, Realejo, San Andrés, San Pablo, Plaza del Salvador, Joaquín Costa, Rodríguez Marín, Plaza Mayor, Plaza de Almagra, Mayo, San Pedro, Alfonso XII, a su templo.

Se gana indulgencia plenaria asistiendo a la solemne procesión, previa comunión y comunión.

Un bautizo de rumbo

Anoche fue de fiesta para el simpático popular barrio de Cercadilla.

Celebróse con toda solemnidad y rumbo inusitado el bautizo del precioso niño dado a luz recientemente por la distinguida señora doña Luisa Melo Gallagos, digna esposa del jefe de maquinistas de la Compañía M. Z. A. don José Esteban Oríguez.

El acto tuvo efecto en la parroquia de San Nicolás, imponiéndole al niño el nombre de Manuel, siendo sus padrinos el maquinista de la misma Compañía don Alonso Devesal Barrilero y su distinguida esposa doña Concepción Doblas Aborde.

De testigos actuaron don Fernandoñez, don Abelardo Cortés y don Julio Aldomero Muñoz, director de nuestro colega "Patria Chica".

Hubo dulces, helados, habanos y licres para todo el barrio, y la gente joven dedicó toda la noche al dulce encanto de Terpsicore.

Las encantadoras señoras de Cercadilla lucieron su garbo y belleza, poniendo una nota de agradable simpatía en el simpático bateo.

Concurrieron las siguientes señoritas: armen, Luisa y María Esteban Melo, Raquelina Orero, Lola Armento, Raquelina Delesta, Socorrito y Antonia armena, Angelita Oríz, Lucía, Julia y Aurora B. Muñoz Carrasco, Carmencita León, Carmelita Piquan Jiménez, Tránsito Alvarez y María Cortés.

Entre las señoras de raso se hallaban doña Luisa Melo, doña Francisca Sarmiento, doña Lidra Pintado, doña Raquel Artega, doña Dolores Carrasco, doña Enriqueta Haza, doña Encarnación Barrilero y doña Francisca Martos.

Enhorabuena a los padres del nuevo cristiano, a quien deseamos verle de director de la Compañía M. Z. A.

Importante

Si desea usted ahorrar dinero, antes de hacer sus compras visite el taller colectivo de la Sociedad de Ebanistas y Similares. Muebles de todas clases. Esmerada construcción.

SANTA MARTA, 6.-CORDOBA

Desde Posadas

En la parroquia de San Nicolás de la Villa, de Córdoba, tuvo lugar el día 22 el enlace matrimonial de la simpática y agraciada señorita Francisca Jurado Madueño con nuestro buen amigo Miguel Lara Muñoz, siendo apadrinados por don Angel Lara y su digna esposa doña Josefa Camacho.

Después de recibidas las bendiciones se trasladaron a ésta para celebrar el acto entre sus paisanos, donde cuentan los novios con muchas amistades y generales simpatías, siendo recibidos en la estación por numerosos amigos, que les acompañaron hasta su domicilio, donde a todos esperaba un espléndido lunch, reinando la alegría y el buen humor hasta altas horas de la madrugada.

Allí había un ramillete de niñas bonitas como para caerse de espaldas. Lo componían las hermanas Dolores y Elena Torronteras, María Matencio, Trinidad Fernández, Rósa Navarro, Anita Carmona, Dionisia Pastor, Francisca Lara, Antonia de la Rosa, Isabel Cáceres, Ursula Camacho y otras que sienten no recordar, pero para muestra de lo bueno que allí había con las mencionadas basta.

También asistieron doña Florentina Madueño, madre de la novia, doña Micaela Aguila, doña Dolores Valencia de Rueda, doña Elena Lozano de Torronteras, doña Valle Adame de Martnez, doña Trinidad Igeño de Jiménez, doña Josefa Camacho de Lara y doña Ana Lara de Jiménez.

Del sermón sería interminable la lista dadas las amistades del novio, sólo citaré a los que tomaron parte activa en hacer agradable el rato, empezado por el cuarteto formado por don Rafael Franco, don José Urbano, don Manuel de la Torre y don Salvador Jiménez que e tuvieron incansables echando música para cansar al mayor campeón de baile. Lucieron sus habilidades en el can-can don Fernando y don Fernando Santiago, a Solimán acompañados en la guitarra por el señor la Torre, que también me amolla algo del tamenoco. No hay que decir que salimos contentísimos todos de la simpática fiesta deseándoles al nuevo matrimonio eterna luna llena de miel.

Ateneo Popular.—Para el próximo sábado 26 ha anunciado en esta sociedad una conferencia, cuyo tema es la luz, la fotografía y la cinematografía, a cargo de nuestro simpático paisano y aprovechado estudiante don Juan Mateo Toscano. Por adelantado se cuenta el éxito que ha de alcanzar, dados los conocimientos que el señor Toscano tiene sobre la materia a tratar, prometiendo ser una velada agradableísima.

También por este Ateneo ha sido elevada una instancia al Ayuntamiento, pidiendo una subvención para ayudar al sostenimiento de las escuelas de esta sociedad, esperándose que dado lo justo de la petición y contando con el alto espíritu de los señores que componen el Consejo, sea concedida dicha subvención.

Salvador Jiménez

Posadas 23-VII-1924

MILITARES

L'gad de enfermos y heridos

Procedente de Málaga llegará a las 12,22 de la madrugada próxima a esta capital un tren militar conduciendo enfermos y heridos de Africa, que serán hospitalizados en el hospital Militar de esta plaza.

Por el go'erna'or militar interino se ha dispuesto que concurran a los andenes comisiones de los cuerpos, compuestas de un jefe, un capitán y un subalterno, para recibir a aulllos, así como que se lleven camillas y el personal necesario para trasladar a los heridos y enfermos

G. I.

Mañana, día de Santiago, patrón de España, vestirán de gala las ropas de la guarnición y se izará el pabellón nacional en los edificios públicos.

De viaje

Marcó a Panticosa el capitán de infantería don Emilio Fillol.

Permisos

Por la Capitania General de la región se autoriza a los gobernadores militares para conceder licencias de verano a los jefes y oficiales que lo soliciten en las condiciones que determina la real orden de 11 de octubre del actual, con idénticos enmendados en esta orden general los permisos solicitados y pendientes de concesión.

Los primeros jefes de los cuerpos y dependencias se irán remitir relaciones duplicadas del personal de los sujetos respectivos a quienes consideren comprendidos en la real orden citada, siempre que lo permitan las atenciones de su servicio.

También deberán expresar en dichas relaciones el número de días solicitado por cada uno y punto donde han de disfrutar dichos permisos.

Las ocurrencias del día

Magdalena

Magdalena M.ño, que habita en el 170 de la calle Agustín Moreno, le dice que hacer esta mañana a su vecina Dolores Torres López, poniendo en revolución a los demás vecinos.

Doña Dolores se tragó el paño etc. y cuando Magdalena hizo todo, se puso la casaca, tomó el abanico y se paró en la Comisaría, denunciándola.

Denuncia

El jefe de Seguridad, señor Alcaráz, requirió al guardia municipal número 157, para que denunciara a Antonio Gómez García, que después de las dos de la mañana vendía vino como si tal cosa en su taberna de la calle Santa María de Gracia.

Jamones serranos sin grasa. Salchichón cular, embuchado y lomo, calidad garantizada, se sirven por piezas y por raciones. Confitar a Victoria, Salomón Sabal.

En el tercer aniversario del retiro obligatorio

Tres años de previsión social

Hoy hace tres años que comenzó el régimen legal del retiro obrero obligatorio, establecido por el Decreto Ley de 11 de marzo de 1919.

En 21 de julio de 1923 fue celebrado el aniversario con actos públicos que reafirmaron la vitalidad del régimen. Cuan'ha avanzado éste con el tercer año de su implantación.

Las cifras nos dicen que este último año el número de trabajadores asegurados se ha duplicado en relación con el primer año, y que la suma de cuotas que pagan los patronos es en este año próximamente cinco veces mayor que en el primer periodo.

A lo que dicen estos números hay que añadir que el 1 de octubre de 1923 comenzó a aplicarse el Subsidio de maternidad, que a estas horas ha auxiliado con cincuenta pesetas a 2.000 obreras madres, a pesar de que la insuficiencia de la consignación en los Presupuestos anteriores vino a interrumpirlo.

Las clases obreras que tan justamente aplaudieron el año pasado la institución de este subsidio del Estado, seguramente agradecerán ahora que el Director haya declarado ampliable la consignación en los Presupuestos vigentes para esta obra de asistencia, preparatoria de otro seguro social.

En este año, además, llega a tener realidad la aplicación de un recargo inicial sobre las herencias para mejorar la situación de los obreros insipientes en el régimen que van cumpliendo los años. Y también en este año podremos celebrar el que las inversiones de finalidad social, ya antes iniciadas, hayan obtenido una expansión copiosa y sistemática en la organización de prestaciones a los Ayuntamientos para la construcción de edificios escolares, aplaudida y facilitada por el Gobierno actual.

Cada día que llega multiplica la eficacia del régimen del retiro obrero, despertando a unos como los que encarnan en los Homenajes a la vejez, que son esfuerzos para anticipar caritativamente la justicia que debemos a la ancianidad del trabajador. Esta obra, que casi viva sólo en Cataluña, la vemos este año manifestándose espléndidamente en Valencia, en Galicia, en Aragón, en Vizcaya, en Guipúzcoa y en Andalucía.

Proencio Jiménez.

“EL TRIUNFO” Restaurant Castro

Servicio a la carta y por cubiertos. Vinos finos de Moriles. Especialidad Vino Triunfo, el mejor de los vinos cordobeses, precio 3 pesetas botella. Selectas y variadas tapas. Cubiertos especiales a 3 pesetas. Platos a elegir en lista, pan postres y media botella vino tinto. Servicio a domicilio sin aumento de precio.

“El Triunfo” Teléfono 644

POR LOS PUEBLOS

Por hurto de leña

La guardia civil del pueblo de Cañete de la Torres ha denunciado a la Alcaldía de dicho pueblo al vecino Antonio Caracuel Torralbo, al que sorprendió conduciendo dos cargas de leña de olivo que había sustraído de una finca de aquel término.

Por lesiones

En Guadalcázar ha sido detenido por la benemerita el vecino de dicho pueblo Juan Díaz Zúñiga, el cual maltrató al niño de doce años Juan Muñoz Sánchez, al que tenía a su servicio, produciéndole una contusión en el pabellón de la oreja izquierda, calificada de prontisicorreservada.

El detenido fue puesto a disposición del juzgado de aquella localidad.

Incendios

Comunica la guardia civil de Hornachuelos que en la finca “El Añojar”, de la propiedad de don Francisco Camero Cívico, se produjo un incendio, que se propagó a otra finca contigua denominada “Zahurdillas”.

Fueron pasto de las llamas unas doscientas fanegas de tierra de monte bajo y pastos, doscientos chaparros, cincuenta alcornoques y unos doscientos cincuenta quintales de corcho, valorado todo ello en 7.000 pesetas.

El siniestro es su one casual

También en la finca “El Jardoso”, del término de Lillojosa, que lleva en arrendamiento la vecina de Valsequillo Francisca Romero Peña, se produjo otro incendio, el cual destruyó unas mil cincuenta fanegas de avena que había en una era.

El incendio se supone casual y las pérdidas se evalúan en 7.700 pesetas.

El hecho ha sido puesto en conocimiento del juzgado de instrucción de aquel partido.

De Villanueva del Duque

Despedida. — Con motivo de haber cesado en el desempeño del cargo de jefe de la Línea de la Guardia Civil de esta villa, por haber cumplido la edad reglamentaria, el prestigioso oficial don Juan Muñoz Bueno, ha trasladado su domicilio a Puelonuevo del Terrible, habiéndose puesto de relieve las grandes simpatías con que contaba en este secundario, en la ocasión de su despedida.

Lamentamos mucho la ausencia de dicho señor y celebraremos en el momento que la suerte le acompañe en su nueva residencia.

Bienvenida. — La damos desde estas columnas al nuevo jefe de la línea de la Guardia Civil de esta villa, alfez don Andrés García Rubio, y le deseamos feliz gestión en el desempeño de su referido cargo, al propio tiempo que le ofrecemos nuestros respetos. — Corres- onsal.

Julio de 1924.

Probad los dulces y pasteles de Salomón, es ser cliente fijo de su casa. Salomón Sabal, Concepción 16.

DESDE LUCENA

LA UNIÓN PATRIÓTICA

La Comisión gestora que hace apenas dos meses fué nombrada para organizar en este pueblo el nuevo partido político de "Unión Patriótica" puede estar orgullosa al ver coronada por el éxito la labor eficaz que han realizado los señores que la integran, con gran elevación de miras y el espíritu de sacrificio digno de aplauso con que han llevado a cabo su más antítesis gestión.

Para exteriorizar las normas de actuación y la forma en que pública y definitivamente ha de nombrarse el Comité ejecutivo de la Patriótica en el partido judicial de Lucena, convocaron a un mitin popular que se celebró el domingo 2 del actual, con asistencia del señor alcalde de Córdoba don José Cruz Conde, a quien en este pueblo creen digno de ostentar la jefatura provincial que recientemente le fué ofrecida y que dadas sus arraigadas convicciones liberales hizo que declinara el honor de aceptar representación tan merecida, por entender que estos cargos no deben imponerse, sino consagrarse con el sufragio de la representación popular.

Concurrido estuvo todo el día del domingo el Centro de Unión Patriótica establecido en la calle Cánovas del Castillo, número 18, desde donde a las siete de la tarde, salió una lucidísima representación que, acomodada en unos catorce o diez y seis automóviles, todos ellos de elementos del partido, se trasladaron al ventorrillo de los "Santos" sobre la carretera de Córdoba, a esperar a los propagandistas o invitados cordobeses.

Próximamente a las ocho de la tarde llegaron en tres automóviles el señor Cruz Conde (don José), acompañado de su hermano don Rafael y sus hijos don Alfonso y don Rafael y de los señores don Joaquín Villalonga, notario de Córdoba, don Manuel Vaquerizo, abogado y diputado provincial; don Eustasio Terroba, don Nicolás Guirao, don Ramón Márquez y don Pedro Villoslada, abogado y secretario del señor Cruz Conde, haciendo las presentaciones de rigor en estos casos, y quedando a poco organizada la comitiva nuevamente, a la que se incorporó a la entrada del pueblo los señores delegado gubernativo y alcalde de Lucena, que los esperaban en la calle del Peso, continuando la marcha por dicha calle precedidos de la banda municipal, hasta llegar al edificio del Centro Patriótico, donde numerosos adeptos y socios esperaban la llegada de los excursionistas, y al frente de los cuales se encontraba el culto, entusiasta e ilustrado general e excelentísimo señor don Francisco Chavarré Galzusta, que abrazó al señor Cruz Conde, dándoles la bienvenida a todos y ofreciéndoles el vino de honor que en su obsequio se había preparado, acompañados después, en unión de los señores Vibora, Cuenca y numerosos socios, a la visita de cortesía que

hicieron al Ayuntamiento, donde estuvieron breves momentos, y a regresar al Centro, donde reinaba el mayor entusiasmo, compartieron con los reunidos la alegría y satisfacción que se reflejaba en los rostros de los numerosos obreros y personas de todas las clases sociales que llenaban todos los locales y dependencias de la casa social.

A las diez de la noche se trasladaron al Teatro principal para celebrar el mitin anunciado. Podemos decir, sin temor a equivocarnos, que el teatro presentaba un hermoso aspecto por el gesto y senille con que había sido adornado, y donde la gente que no pudo entrar, por estar ocupadas todas las localidades, tuvo que agruparse en el pasillo, que también llenaron, teniendo un grupo numeroso que quedarse a la puerta por incapacidad del local.

En el escenario ocupada la presidencia por el señor Cruz Conde, sentándose a su derecha el delegado gubernativo señor Alcobé y a su izquierda el alcalde don Pedro Jiménez, y a ambos lados de la presidencia tomaron asiento los señores que componen la comisión orgánica del partido seguidamente don Pedro Jiménez hizo la presentación del alcalde de Córdoba y a continuación ocupó la tribuna el culto propietario de ésta y uno de los más entusiastas e incansables organizadores de la Patriótica don Jerónimo Cuenca y Burgos.

Este distinguido entusiasta y esforzado paladín contra el caciquismo, dijo que había llegado la hora de que el elemento civil respondiera con el entusiasmo y vigor con que los buenos patriotas de acogieron el nuevo régimen que empezó con el movimiento del 13 de Septiembre, llevado a cabo por los militares para salvar de la ruina al país que se ahogaba al ambiente místico en que se desenvolvía la antigua política, muerta para siempre y por fortuna para todos.

Dirigió un cariñoso saludo a las mujeres, que en gran número asistían al acto, y les dijo que al actuar en la vida pública embellecían con su presencia la aridez de la política y con su tacto y sensibilidad contribuirían sin duda para que esa se desarrollara en un ambiente de amor y de justicia, siendo muy aplaudido.

Seguidamente hizo uso de la palabra don Antonio Vibora Blancas, ilustrado abogado, inteligente industrial y gran patriota, quien fué recibido con un gran salva de aplausos.

Saludó y dió la bienvenida al señor Cruz Conde y distinguió las personalidades cordobesas que le acompañaban a pesar de los rigores del estío, sacrificando sus comodidades al interés del pueblo. Hizo un esudio del nuevo partido.

Y terminó emplazando al señor Cruz Conde para que en igual fecha del año próximo repita su visita para ver cam-

biarse la nieve de una política de a-tonía y letargo por los esplendores de las horas, vida intensa que ha de producir la inmediata actuación oficial del Partido de Unión Patriótica Lucentina. (Fue muy aplaudido).

Al levantarse el señor Cruz Conde don José, fué acogido con una atronadora ovación. Empezó su discurso diciendo lo que constituía para él un verdadero atrevimiento el hablar a continuación del señor Vibora, pero que ineludibles deberes le obligaban a ello, a más de la cortesía debida al pueblo lucentino, que de manera tan entusiasta gallarda, había respondido al llamamiento de unos cuantos hombres animados de gran patriotismo y espíritu de sacrificio para organizar en la localidad el partido de Unión Patriótica que era el llamado a continuar la labor del Directorio.

Habló después de la formación del partido, extendiéndose en bellos y elocuentes párrafos, y terminó diciendo:

Se habla de la formación del partido agrario, y yo os digo, que como instrumento de gobierno no puede admitirse, por que la naye del Estado no puede entregarse a un sector determinado de opinión, porque surgiría de seguida otro partido de industriales de comerciantes, de profesores, de campesinos y todos ellos no pueden ser otra cosa que modalidades de la opinión cuyos intereses caben dentro de la Unión Patriótica que los compendia, recibiendo el apoyo de todos los factores sociales y compenetrándose todos de la magnitud de la obra a realizar, procurando una solución que armonice los intereses de los de arriba con los de abajo, evitando así que la revolución triunfe ante lo realice con todos sus horrores de sangre y miserias.

Una gran ovación acogió el final del discurso del señor Cruz Conde, repitiéndose los aplausos con que había sido interrumpido durante el mismo, terminando el acto con vivas a España, al Rey, al Ejército y a la Unión Patriótica.

El banquete.—Es se dió en el amplio y espacioso patio de la fonda Central, que estaba profusamente iluminado y adornado con gusto y senillez recordando entre los numerosos asistentes que concurrieron a los señores siguientes:

Señor delegado gubernativo don Vicente Alcobé, don Rafael Cruz Conde y sus sobrinos don Alfonso y don Rafael, don Joaquín Villalonga, don Manuel Vaquerizo, don Eustasio Terroba, don Nicolás Guirao, don Ramón Márquez y don Pedro Villoslada.

Señor alcalde de Lucena don Pedro Jiménez, don Francisco P. García, don Nicolás Cruz, Cuenca (Jerónimo), Juan y Francisco Paula, Gaizón, Nadal Francés, Serrano Rivera, Serrano García y Serrano Muñoz; Salvador Viljo, Alba (Rafael), Vibora (Antonio), P.º Beloqui, Ramón Luque, Antonio y Felipe Loas, Francisco A. López, de la Torre (Antonio), Santos, Juan Bautista Gallardo, Luque Romero, Berillos (Antonio), Martínez (Rafael), Porrego (Eduardo), Longe Vibora (Emilio), Ruiz Canela (José),

Maestre (de onso), Pedro Calisteo, Palma Bibiano, Medina (Francisco Antonio), López Huertas, Pedro Albel a, Rodríguez (avier), Fernández (Tomás), Salvador y Francisco Parrionuevo, Artecó, Quintero Navas, Pérez Crisóbal, Molina Arvalo, Cano Cruz y Martín Cracón.

Don Eulogio Roldán, Córdón (Mariano), Ruiz Montes, García Muñoz, Batañas (Juan), Antras José, Moreno Luque (Juan), Alvarez (Pedro), Vineda (Francisco), López López, Aguado (Ramón), López Galeas, López Alhama, Ruiz Añillo (Antonio), Alba (José), Alonso Márquez, Alzueta Bujalan, Vico López y otros muchos más hasta el número de 140, cuyos nombres sentimos no recordar, a más de los representantes de LA VOZ de Córdoba, a María y Lucena señores Cárdenas, Algar y Gómez Campaña.

Ocuparon las presidencias de las dos amplias mesas en que los concurrentes se acomodaron los señores don J. Cruz Conde y don Francisco Chavarré Galzusta, sirviéndose el siguiente menú:

Tortilla de jamón, pollo con tomate, pastelillos a la Peñal, pescada, sal a lucentina, filetes de ternera con patatas, entremeses, vinos rioja y el acreditado C. C. Cruz Conde helados, champán y habanos.

A los postres el ilustre general e excelentísimo señor don Francisco Chavarré brindó el banquete al señor Cruz Conde, pronunciando un elocuente discurso, que fue acogido con muestras de entusiasmo. — Co-responsal.

Tribunal económico administrativo

Ha quedado constituida la Secretaría del Tribunal económico-administrativo de esta provincia e instalada en el piso bajo de la Delegación de Hacienda, en el local que ocupaba la suprimida Administración de Propiedades e impuestos, en cuya oficina deberán presentarse las reclamaciones económico-administrativas que se promuevan contra actos de gestión de las diferentes dependencias de esta delegación con arreglo al Real decreto de lo de unio número estando integrada dicha dependencia por el secretario jefe don Andrés Roldán González-Iguera, jefe de Administración de segunda clase y de la Abogacía del Estado; por el vicepresidente don Fidel Ulloa Araujo, jefe de Negociado de primera clase; por don Angel González de Torres oficial de tercera clase, y por los auxiliares de primera don Joaquín Arza Esquivel y don Rígido de la Calle del Barco.

LA CONCEPCION

Gran Confitería y Pastelería de Antonio Mira (Mirita)

En su hermoso patio andalúz se pueden tomar cervezas y vinos de las mejores marcas, con los géneros excelentes de esta acreditada casa.

CONCEPCION, NÚM. 27

La reforma de la guardia municipal

Se nos ruega la publicación de lo siguiente:

Acordada por la Comisión permanente de Excmo. Ayuntamiento de mi presencia la reorganización del Cuerpo de la Guardia Municipal se anuncia la provisión de las vacantes con arreglo a las siguientes condiciones:

Para guardia de infantería

Ser mayor de 25 años y no exceder de 45.

Haber servido en activo en cualquiera de los cuerpos del Ejército o Guardia civil sin notas desfavorables en su hoja de servicios y no haber sido licenciado por inutilidad física.

Acreditar buena conducta.
Tener la talla mínima de un metro seiscientos centímetros y seis milímetros.
No haber sido condenado por delito alguno.

Para guardia de Caballería

Además de los requisitos que se expresan anteriormente, haber servido en alguno de los Cuerpos montados del Ejército, y demostrar práctica de conocimientos hipicos.

Los que soliciten el ingreso formularán instancia al excelentísimo señor alcalde presidente, escrita por el interesado en papel del timbre del stampo correspondiente, acompañando a la misma los siguientes documentos:

Certificado del acta de nacimiento expedida por el juzgado municipal.

Licencia original de haber servido en el Ejército, sin notas desfavorables.

Certificado de buena conducta.

Certificado del Registro Central de Penados, acreditando no haber sido condenado por delito alguno.

En condiciones iguales de aptitud serán preferidos para el ingreso en el Cuerpo:

Los condecorados con la Cruz de San Fernando.

Los que se hubiesen distinguido por su heroísmo, servicios por la patria, o por algún hecho relevante público y notorio.

Los hijos de Córdoba.

Los que posean algún idioma extranjero.

Los que hubiesen alcanzado en el Ejército el empleo de sargento y los licenciados de la guardia civil.

Córdoba 23 de julio de 1924. — El alcalde J. Cruz Conde.

Acción del suceso de La Carlota

Según decíamos en nuestras anteriores ediciones, hoy han comenzado a sufrir tratamiento antirrábico en el Instituto provincial de Higiene, los ocho niños que fueron mordidos por un perro hidrófobo, en el pueblo de La Carlota.

Los nombres de dichos niños son: Bartolomé Salinas Moya, de 9 años; José Hidalgo Miranda, de 7; Rosario Choe Vidal y Antonio Baralán, de 7; Miguel Romero Jaén, de 6; Juan Hidalgo Miranda y Rafael Romero Romero, de 5, y Antonio Calderín Luque, de 3.

Venta de terrenos

Se vende en junto o separadamente en lotes, una porción de terrenos de unas 1.200 fanegas de tierra de la dehesa de la "PORRADA", sita en término de Córdoba, que linda al Norte con el río Guadiato, al Este con Valde las Huertas y la línea divisoria que separa esta parte que se enajena del resto de la dehesa, al Sur con dicha dehesa y el camino de Almodóvar y senda de Perchas, y al Oeste con la mesa del Arrendal. Contiene dentro de estos límites, una casa de labor con cuadra, pajar, habitaciones y zahurda; otra casilla para el guarda y dos fuentes de agua potable; poblada toda de arboleda de chaparros y alcornoques y un magnífico cazadero con tres manchas, coto de reses, conejos y perdices.

Se admiten proposiciones en pliegos cerrados en la Secretaría de la excelentísima señora Condesa viuda de Hornachuelos, calle Pedro López número 13, en Córdoba, hasta el 15 de Octubre próximo, en cuyo día, a las 11, se procederá a su apertura, reservándose la propiedad el aceptarlos o no, para todo lo cual se encuentra de manifiesto en dicha Secretaría el pliego de condiciones.

Imposición de multas

Por acuerdo de la Comisión municipal permanente, con la rotación de los concejales jurados, se impondrán sesenta y cinco pesetas de multa a cada uno de los vecinos que efectúen obras sin la licencia oportuna y sin la previa aprobación del pleno.

Se hace público para general conocimiento, ya que desde el día de hoy se pondrá en vigor esta disposición.

SE COMPRA

cera en rama y en panes en los almacenes de Manuel Casanova. — P. Colón, número 7.

SEÑORAS. El flujo y enfermedades de la matriz se curan con las irrigaciones del **Doctor Valley**

USADLAS POR HIGIENE Y PARA EVITAR CONTAGIOS

La Reina María de Inglaterra y a cocina

El ahorro de mil libras anuales en los gastos de la casa real inglesa, se debe a la práctica de la Reina, sin menoscabo en la eficacia ni limitaciones en las funciones de la corte.

La Reina María es una ama de casa experta. Educada en un hogar poco favorecido por la fortuna, la princesa María aprendió desde niña el manejo de una casa.

Su deber ha sido una ayuda inapreciable para su real esposo, pues el Rey de Inglaterra no es en verdad un hombre rico. La asignación real de cuatrocientas ochenta mil libras por año, lo cual es poco si se tiene en cuenta todo lo que con ellas hay que hacer.

Poco queda de ese dinero una vez cubiertos los gastos de la hospitalidad real y de su manutención.

Los empleados de la casa real, con títulos altisonantes, desempeñan sin duda eficazmente su labor, pero, quizás por vez primera en la historia inglesa, hay un reina en el trono que es también reina de la cocina.

Raro es el día que la Reina no va a la cocina real a las diversas dependencias donde trabajan sus servidores.

Estas visitas no son de carácter superficial, pues no hay detalle en la organización de la casa del cual ella no esté al corriente. La comida, la despensa, la ropa, la vajilla, todo lo examina cuidadosamente, así como el estado general de los numerosos departamentos.

Todo debe estar prouliamente limpio y arreglado, pues de lo contrario sabrá lo que es bueno el negligente que descuidó su tarea. El trabajo manual se reduce al mínimo. Su majestad hace instalar enseguida en las residencias reales todo instrumento mecánico que ahorre trabajo manual a los servicios.

La Reina María es una ama buena pero muy exigente.

Es una experta cocinera, sabe hacer compras con economía, y los que proveen a la casa real, se guardan muy bien de intentar recargar sus precios. Los comerciantes que poseen la concisión real, tienen que justificar la posesión de tal honor, pues la Reina sabe juzgar bien las calidades de aquellas cosas

Reclutas de cuota

El plazo de admisión de alumnos en la Escuela Militar del Tiro Nacional termina el 31 del corriente. —El curso próximo empezará en los primeros días de Agosto. —Reclutas que han recibido el Certificado de aptitud en la referida Escuela, 1.512. —Horas de matrícula, de cuatro a seis.

SAN EULOGIO, 12

JARDIN DEL REGINA

Se sirve al público por tarde y noche helados de todas clases, cervezas, refrescos, aperitivos, vinos y licores.

Por esos escenarios

Varias noticias

En Barcelona ha formado una compañía el maestro Guerrero, para recorrer varias poblaciones de la región, explorando obras de su repertorio.

—En el Cisne, de la ciudad condal, debutará el próximo septiembre una compañía de zarzuela formada por el señor Portela.

—En la compañía Ladrón de Guevara-Rivelles han ingresado Adela Carbone, la Melgosa, las señoritas Rico y Zapico, Villagómez, Ewans y Martín Vara.

—Después de haber trabajado con éxito por los teatros de Buenos Aires, Chile y Montevideo, han regresado a España la aplaudida primera tiple cómica Salud Rodríguez y el primer actor Paco Vidal, para quienes la prensa porteña ha tenido rases muy laudatorias durante su actuación.

—Procedente de Barcelona llegó a Madrid la primera tiple cantante Lola Rosel, tan aplaudida de aquel público por su brillante actuación en la Zarzuela con Esperanza Iris.

—La compañía de zarzuela y opereta que dirige el popular primer actor Luis Sallester, empezará la temporada a mediados de septiembre en Valladolid, marchando luego a Salamanca, Bilbao y otras poblaciones del Norte.

Marta Grau ha estrenado en el teatro Alonso XIII, de Melilla, la comedia dramática, traducida por Marina, "La enemiga", que alcanzó un gran éxito.

Las bellezas de la obra y la esmeradísima interpretación dada por la excelente y bien con una compañía de Marta Grau, hicieron que el público dedicara sus más entusiastas aplausos al final de cada uno de los actos de la interesante comedia.

Marta Grau obtuvo el triunfo personal indiscutible, en armando el papel de la protagonista de molo impositivo de separar.

Verdadera realización

Atis gran moda, 55 céntimos
Crespones algodón, 50 céntimos. Nansús y Foulares, 75 céntimos. Lienos y retorcidos, 60 céntimos; Percales superiores, 85 céntimos. Percales extra finos moda, 1,15 pesetas; Vichís, clase insuperable, 0,70 pesetas; Driles y semilana para trajes de caballero, 1 peseta; Bengalinas de seda, doble ancho, 1 peseta; Crespones de seda, gran surtido, 6 pesetas. Vestidos de punto de seda, 22,50 corte. Ba de 4 por 100 en todos los géneros para trajes de caballero.

Todos los artículos se realizan a mitad de precio

Comercio de Francisco Hierro

Fronte al Ayuntamiento
Visiten los escaparates de la casa y apreciarán estas importantes rebajas

Para bombones y caramelos, nada mejor que la Confitería Victoria, d. Salomón Saal, Concepción, 16.

Exposición de trabajos escolares

Invidiosos por el regente de las Escuelas prácticas graduadas anexas a la Normal de maestros de esta capital, don Luis Carreras Flores, hemos visitado la exposición de trabajos escolares de los alumnos de los cuatro grados que reciben instrucción en aquellas.

Los trabajos expuestos corresponden al curso último, figurando, entre otros, cuadernos con problemas aritméticos y geométricos mapas de España y regionales, trabajos calígrafos, mapas de ferrocarriles, dibujos del natural y lineal, así como otros de diversa índole muy notables, que revelan el esfuerzo y constancia desarrollado por los profesores encargados de la enseñanza en dicho centro.

LOCALES

Obras que ejecutará la banda municipal mañana, de diez y media a doce y media de la noche, en el paseo de la Victoria "Es la alegría que pasa", pasodoble, P. Beato, foxtroct "Ku Klux", Leppler Lais "Sardana de Garin", Bretón "Gran Marcha de las Antorchas número 4", Meyerbeer, "Juegos Malabares", Vives; "La Entrada" pasodoble, Quintín Esquembre.

Nos manifiesta don Francisco Ceballos López, que la caballería que vendió a Antonio León, sujeto a que se refiere una noticia publicada en estas columnas, la había adquirido legalmente al vecino de esta capital Francisco Cano.

Queda complacido el señor Ceballos, por nuestra parte diremos que la noticia en cuestión había sido tomada del Gobierno civil tal como venía.

El lunes próximo 28 del corriente tendrá lugar en el Monte de Piedad del señor Medina y Ca de Ahorros de Córdoba, la subasta pública de alhajas procedentes de empeños hechos en la Suursal durante el mes de Septiembre último y que con arreglo a los estatutos de la casa corresponden venderse. Podrán ver las alajas las personas que lo soliciten de Contaduría y se facilitará a quien lo desee lista impresa de las mismas. El acto dará principio a las diez de la mañana.

La señora de Fernández Castañón

Hoy se cumple el primer aniversario de la muerte de la virtuosa señora doña Eduarda Araiz Asquerino, dignísima esposa que fué de nuestro buen amigo don José Fernández Castañón, que durante algún tiempo fué director de esta Sucursal del Banco Hispano Americano.

Al recordar tan triste fecha, renovamos al señor Fernández Castañón, anqueido en Córdoba, la expresión de nuestra condolencia, que hacemos extensiva a sus hermanos los señores de Molina (don José), residentes en esta capital.

Información telefónica

Consejo del Directorio.---Ha llegado el decreto de ascenso del general Berenguer.---Lerroux conferencia largamente con Nouvilas.---El Rey a Santander, Bilbao y Huesca.---Otras noticias de provincias, Africa y extranjero.

("De la Agencia Febus")

De Madrid

Madrid 24, de las 15 a las 19 t.

Consejo del Directorio

A las doce de esta mañana en la Presidencia quedaron los vocales del Directorio reunidos en Consejo, bajo la presidencia del contralmirante señor Magaz.

Referencia oficial del Consejo

A las dos de la tarde terminó el Consejo del Directorio.

Antes de abandonar la sala del Consejo, el general Vallespinosa dijo a los periodistas que la reunión había carecido totalmente de interés y de importancia. El presidente nos la envió desde el "Victoria Eugenia" un saludo.

Los asuntos despachados corresponden a diversos departamentos, y especialmente de la Inspección de alcoholes, que se modificará por procedimientos más técnicos: la inspección.

Fue preguntado si por la tarde habría nuevamente Consejo.

Vallespinosa respondió que ya hasta el sábado no habría nueva reunión.

Anunció que después se facilitaría una nota acerca de los juzgados municipales.

A las dos y media abandonó a presidencia Magaz, siendo interrogado por los periodistas, diciendo que poco podría añadir a la referencia dada por el general Vallespinosa.

Dijo también que había recibido un radio del presidente.

Le advirtió un periodista que algunos periódicos que publican la lista de decretos firmados en San Sebastián no insertan el del ascenso del general Berenguer.

El contralmirante Magaz repuso: Bien, pero figura entre los decretos llegados a Madrid, pues yo lo he tenido en las manos.

Otro periodista dijo que el ascenso era efectivo, con fecha de la clasificación, contestando Magaz afirmativamente.

Dijo, por último, que el decreto estaba firmado tal y como lo había llevado el presidente.

Lerroux en la Presidencia

El jefe de los republicanos radicales don Alejandro Lerroux, estuvo en la Presidencia manteniendo con el general Nouvilas una conferencia de hora y media.

Homenaje a Moncayo

En el Retiro se celebró brillantemente el homenaje al ilustre Moncayo.

Palacio Valdés, mejorado

El insigne novelista español don Armando de Alaíto Valdés, ha experimentado una ligera mejoría en la grave enfermedad que le aqueja.

Una adhesión

La Asociación de Estudiantes Mercantiles ha acordado adherirse al primer Congreso de estudiantes iberoamericanos.

La Justicia municipal

En la Presidencia y por el gabinete de información de prensa, se ha leído entre los señores de la siguiente nota oficial:

"La Junta depuradora de la Justicia municipal ha comenzado a publicar en la "Gaceta" los expedientes insruídos contra el personal de los juzgados municipales.

La labor afirma los propósitos que animaron al Directorio desde el primer momento de depurar la Justicia con la misma eficacia en el resultado de la Magistratura.

Interesa al país en general y al pueblo, sobre todo porque convive a diario en los juzgados municipales, al que de modo directo aceptó la probidad, exactitud en esta esfera la más modesta de la Justicia.

La junta de la Audiencia territorial de Las Palmas ha terminado por ahora, su labor, imponiendo tres correctivos de suspensión de funcionarios municipales, declarados incapacitados por el tiempo que le resta del cuatrienio de un juez, destitución de otros, y a otros incapacitados para defender de cualquier cargo en la Justicia municipal."

Otra nota oficial

Una nota oficial se desmiente la información de "El Sol", de que la Junta de Abastos de Madrid había propuesto a la Junta Central el aumento del precio del pan en cinco céntimos en kilo, fundado en que el precio de 45 pesetas en origen y en fábrica a 47 pesetas, así como es inexacto que los fabricantes de harina hayan solicitado mayor margen por la molienda.

De Marruecos

A la península

Melilla 24.—A bordo de un hidroavión marchó a la península el suboficial ruso Rayusin, llevando de pasaje al general jefe de los servicios de Aeronáutica, señor Coriano, y su ayudante señor Alvarez. Eran escoltados del hidroavión "Saboya".

Heridos en actos del servicio

Melilla 24.—En actos del servicio resultaron heridos el sargento de Regulares Antonio Guirao, soldado de Guipúzcoa Juan Abaleta, y el de la brigada disciplinaria José Hernández.

A Tres Forcas

Melilla 24.—Marchó a cabo Tres Forcas el barco "rua", para tomar parte en los trabajos de salvamento del acorazado "España".

De inspección

Melilla 24.—El Comandante General Sanjurjo con el jefe de Estado Mayor, marchó a inspeccionar el sector de Dar uebdanies, siendo recibidos por el jefe de circunscripción, coronel Salcedo.

De Provincias

BARCELONA

Una agresión

Barcelona 24.—En las primeras horas de esta madrugada, en la calle de Perecau, un desconocido agredió con un cuchillo a Antonio Martínez Valero, causándole dos heridas de pronóstico grave.

Ingresó el lesionado en el Hospital de Santa Cruz.

Pruebas de natación

Barcelona 24.—Se ha celebrado el festejo internacional de natación, organizado por el Club de Natación de Cataluña y un equipo húngaro, ganando éste las pruebas.

Partido de Waterpolo

Barcelona 24.—También se celebró un partido de Waterpolo, ganando los húngaros por seis tantos contra dos.

Retiros policíacos a los jaimistas

Barcelona 24.—Durante la madrugada última la policía ha practicado un detenido registro en los domicilios de significadas personalidades jaimistas con resultado negativo.

Se han practicado muchas detenciones, incautándose la policía de documentos de la campaña carlista del 5.

También se registraron las redacciones de la "Publicidad", "La Veu de Catalunya" y el "Correo catalán", con resultado también negativo.

EL FERROL

Dos guardacostas

El Ferrol 24.—El capitán general del apostadero, a pasaporte para Pasajes al teniente de navío don Gumersindo A. Carate y al alférez don Camilo Carre-

ro para que se hagan cargo de los dos guarda costas adquiridos por el Gobierno para dedicarlos a la vigilancia de la pesca en las rías gallegas.

La nueva tripulación salió de Vigo, a cuya comandancia quedan adscritos los dos guarda costas.

GRANADA

Un homenaje a Primo de Rivera

Granada 24.—El gobernador civil ha manifestado que significados elementos granadinos proyectan un homenaje al presidente del Directorio, consistente en un artístico album firmado, empastado con el emblema y blasón de la casa de Primo de Rivera.

Ayuntamiento floreciente

Granada 24.—El alcalde de la ciudad ha hecho público el estado floreciente de la hacienda municipal después de hallarse debidamente atendidos todos los servicios públicos.

HUESCA

Una visita a Panticosa

Huesca 24.—Circula el rumor de que el Rey, con uno de los infantes, visitará el balneario de Panticosa, al propio tiempo que la parte de los Pirineos que circunda esta provincia.

JAÉN

Arbitrio desestimado

Jaén 24.—Por el Delegado de Hacienda ha sido desaprobado el arbitrio del Ayuntamiento sobre reconomiento de los artículos de consumo, arbitrio que originó grandes protestas del comercio en general.

OVIEDO

Para evitar la huelga

Gijón 24.—Llegó de Oviedo el gobernador con objeto de entrevistarse con obreros y patronos, gasistas y electricistas, a fin de evitar la huelga anunciada para el sábado próximo.

No habrá de canso dominical

Gijón 24.—Se reunieron las Juntas de pesca, y acordaron no implantar el descanso dominical en la industria pesquera.

PONTEVEDRA

Preparativos para recibir al presidente

Pontevedra 24.—El día 25 es esperado el presidente del Directorio, al que se el prepara un gran recibimiento.

Habrá en el Ayuntamiento recepción y banquete por la Diputación provincial.

Las fuerzas vivas solicitarán de Primo de Rivera la construcción del ferrocarril del centro gallego, que tantos beneficios reportará a la región.

SANSEBASTIAN

Un telegrama de Primo de Rivera

San Sebastián 24.—Antes de abandonar la ciudad dijo el presidente del Directorio que a su regreso de Africa a Madrid leyó el artículo de Gramontague en "El Sol".

Al salir de Madrid para San Sebastián, a su paso por Avila, expidió un telegrama a Gramontague y a "El Sol", que más tarde fué reexpedido a la ciudad donostiarra.

Dice el telegrama: "Respondo con gusto a la apelación que hace en su artículo de "El Sol" de ayer, confirmando que directa ni indirectamente solicito del Directorio ni de mi protección alguna, aunque estimamos en mucho a labor de usted como maestro, como la de otros hombres de talento y patriotismo, que pudieran prestarle."

Le saluda afectuosamente Primo de Rivera.

SANTANDER

Los Reyes al Cantábrico

Santander 24.—El viernes próximo llegarán los Reyes con sus augustos hijos.

Antes se detendrán en Bilbao. Por disposición expresa del Monarca no se les rendirán honores.

Congreso de arquitectos

Santander 24.—Durante los días del 20 al 22 se celebrará en esta ciudad el once Congreso nacional de arquitectos.

Se organizan fiestas y excursiones, y la compañía de ferrocarriles hará rebajas.

ZARAGOZA

Muerte de Barbarán

Zaragoza 24.—Ha fallecido el insigne pintor aragonés Mariano Barbarán, siendo su muerte muy sentida.

El entierro se verificará mañana.

Del Extranjero

Las milicias fascistas entrarán en el Ejército

Roma 24.—Los comandantes de las milicias fascistas han aprobado el proyecto de encuadrar éstas en el Ejército.

La actitud de Giolitti

Roma 24.—El "Nuevo Paese" afirma que no corresponde en nada ni para nada a la realidad los rumores que han circulado respecto a supuestos cambios en la actitud del señor Giolitti, con respecto al Gobierno.

Un antiguo colaborador del señor Giolitti dice que tiene autorización para declarar que si bien los decretos referentes a la prensa no han dejado satisfecho al señor Giolitti, la confianza puesta por éste en el actual Gobierno no ha experimentado, sin embargo, ningún cambio, ni ha sufrido por lo tanto, disminución alguna.

En contra de otros rumores, se afirma que el señor Orlando ha reiterado, por su parte, antes de emprender la marcha a América, al señor Mussolini la expresión de su confianza y de su amistad.

La sesión plenaria

Londres 24.—La última decisión tomada en la sesión plenaria de la conferencia interaliada es constituir el Comité, que estudie las bases de participación de Alemania, mientras que franceses y belgas quieren que Alemania informe ante la comisión de reparaciones según el Tratado de Versalles.

El segundo comité se mostró de perfecto acuerdo sobre el control de los ferrocarriles de Ruhr.

Terrible batalla

Berlín 24.—Noticias de distintas procedencias confirman que cerca de Sanablo se está librando una terrible batalla entre federales y revolucionarios.

Diferencias políticas

Berlín 24.—El Reichstag se celebrará sesión esta tarde.

El "Vorwaerts" anuncia que los socialistas están dispuestos a luchar por todos los medios a su alcance contra la política aduanera del Gobierno, contra la prolongación de la jornada de ocho horas y contra el reparto, no equitativo a su juicio, de las cargas en concepto de reparaciones.

Los diputados socialistas Herrmann, Müller y Breitscheid conferenciaron anoche con el ministro de Negocios Extranjeros, señor Stresemann.

La Comisión de Negocios Extranjeros debe reunirse mañana por la mañana.

La Comisión jurídica del Reichstag ha aprobado una moción nacional socialista pidiendo la derogación de todas las disposiciones gubernamentales que prohíben la formación de partidos políticos.

Nuevo Gobierno

Aenas 24.—El primer ministro griego Sofoclis, ha conseguido formar un gabinete de coalición, resolviendo la crisis gubernamental.

Detención de un español

Lisboa 24.—Anoche fueron detenidos en un café céntrico, varios sujetos vendedores de alhajas y piedras preciosas, por contravenir las disposiciones legales. Permanecieron los detenidos toda la noche en los calabozos del gobierno civil.

Entre los detenidos figura un sedito español, Cándido Guyosa, a quienes les hicieron sortijas y reloj que llevaba en el bolsillo.

Después de haber sido puesto en libertad justificada la propiedad de las joyas, las reclamó del jefe de policía, pero éste se negó a devolverlas, porque entiende que en los bolsillos no se llevan alhajas por valor de cien mil escudos, como no sea para especular.

Guyosa ha presentado su reclamación al cónsul y solicita una fuerte indemnización por los daños causados al no poder hacer de nuevo su viaje a España.

El cónsul se personó en el Gobierno civil, pero el jefe de policía estaba ausente.

Robo de alhajas

Lisboa 24.—En la iglesia del Carmen, un ladrón quedóse en el interior del templo, robándole las alhajas, valoradas en 20.000 escudos.

Huelga de esivadores

Lisboa 24.—Se han declarado en huelga los obreros esivadores y cargadores del puerto, pidiendo aumento de jornal.

Informaciones de hoy 25

De la campaña de Arca

Fasa el tren militar y quedan en Córdoba 55 soldados

Anoche a las doce y cincuenta minutos, llegó a nuestra ciudad, procedente de Málaga, un tren hospital conducido heridos y enermos que proceden de la campaña de Marruecos.

Este tren es el número 3, que hasta hace pocos días, estuvo en nuestra ciudad, y a cuyo frente se halla el teniente coronel don Eusebio del Valle y demás personas que ya consiguieron a su debido tiempo.

En los andenes están aguardando la llegada del tren hospital el coronel gobernador civil interino don Ignacio Auñón Clacón, el alcalde de Córdoba don José Cruz Conde, el director del hospital militar don Mario Gómez, el concejal don Gabriel Felido Luque, el inspector general de la Cruz Roja don Juan Romero Araoz, el presidente de esta benéfica institución en Córdoba don Manuel Tienda Argote, el jefe de ambulancia don Pedro del Rosal y su esposa, los comandantes médicos don Angel Sánchez y Sánchez y don Luis Huertas, el teniente don Luis Huertas y otros médicos.

El comisario de vigilancia don Juan Herrero con auxiliares y fuerzas de seguridad de la guardia municipal con su jefe señor Estrada, cuidaban del orden en los andenes.

Hubo bastante público en su mayoría mujeres, que con ansiedad esperaban la llegada del convoy.

Llegó a la hora antes citada y después de cambiarse los saludos de rigor entre las autoridades y los jefes del convoy, procedió a la evacuación de los heridos y cinco soldados entrados en enfermería que han de quedar en Córdoba cuya relación damos al final.

Continuaron para Madrid en el tren hospital ciento dos soldados, no ofreciendo para edad el estado de ninguno de ellos.

De los que quedaron en Córdoba, son pocos los heridos, pues la mayoría de ellos están enermos de paludismo y otras afecciones, entre ellas, el reumatismo.

En el autobús que se preparó a efecto, fueron llevados los soldados al hospital militar, teniendo únicamente que ir en camilla dos de los hospitalizados en Córdoba.

No hubo que utilizar el considerable número de camillas que llevaron las fuerzas de la marina, artillería, Cruz Roja, sanidad militar, etc.

Los soldados que han quedado en el hospital militar de Córdoba, son los que a continuación reseñamos:

Regimiento de España.—Cabo, Miguel Lus; soldados, Vicente Pardo Pérez y Ramón Ruiz Zamora.

Regimiento de San Quintín.—Soldado, Enrique Pérez Botel.

Regimiento de Balajo.—Soldados, Pío Luciaga Rodeiles y Fernando Alén-dez Martínez.

Regimiento de Ceuta.—Soldados, José Galán y Laterra, Carlos Brugevel Agustín, Teófilo Higuera, Victoriano Sánchez y Alfonso Sánchez.

Cazadores de Madrid.—Soldado, Marcelino García San Beverán.

Cazadores de Barbasro.—Soldados, Felipe Labado Labado, Isidro Torrejo Hurtado, Bartolomé García Flores, Juan Barandinara Surturu, Demetrio Amalos Crespo, Juan Echegarrita, Juan-Riften López y almirante Recita Acuña.

Cazadores de Arailes.—Soldados, Tomás Cabrerino Palancas, Gabriel Márquez Ponce, Juan Muñoz y Eustaquio Huertas Huertas.

Cazadores de Llerena.—Cabo, Simón de Miguel Carrasco.

Segorbe.—Soldados Domingo Campos Garrido y José Martín García.

Talavera.—Soldado Máximo Collado Martín.

Caballería de Vitoria.—Soldados Eriberto Jodas Alvarez y Rafael Vilaredo Morales.

Artillería de Ceuta.—Soldados José Palomar López y Lucas Sánchez Illa.

Artillería de Laraca.—Soldado Joaquín Gómez Gómez.

Regimiento de Ferroarriles.—Soldados José Navarro Diéguez, Vicente Mellado Martín y Juan Gómez Pose.

Comandancia segunda de Ceuta.—Soldados Guillermo Diéguez Eido y Andrés Beltrán Esteban.

Centro Electro-Técnico.—Soldado Manuel Gallejo Ferrano.

Comandancia Intendencia de Ceuta.—Soldados Angel García Fernández, Juan Antonio Medina Madrid, Eleuterio González de Nagara, Gregorio Holcen Guecharas y José Casero Ruiz.

Compañía mixta Comandancia Ceuta.—Soldado Mariano Galindo Paves.

Tropas Sanidad de Ceuta.—Soldados Jaime Castilla Serra y Nicástor Vega Mares.

Primera Comandancia de Sanidad.—Soldado Demetrio Palacios la Madrid.

Compañía de mar de Ceuta.—Soldado José Pérez Fernández.

Cerisola.—Soldados Jaime Serrano Extraño, Santiago Morales Casaña, Vicente Gutiérrez Gil, Miguel López Muñoz, José Guatincira Pérez y Antonio Lebas Miguélet.

La Cruz Roja en Córdoba

El abnencia insi...
entra en una nueva fase.

Se encuentra desahogado en el momento el inspector general de la Cruz Roja, don Juan Romero Araoz, quien en los anteriores de la estación era esperado por nuestro estimado amigo el presidente de dicho organismo en Córdoba, don Manuel Tienda Argote.

La labor de la Cruz Roja de todos es conocida y por tanto no hay que exponerla nuevamente, pues basta decir que en beneficio de todos redundará y a nadie perjudicará una labor constante y asidua que redundará en bien general de la humanidad.

Digna de admirar es la actuación de aquellas personas que condujeron al engrandecimiento de esta noble causa y entre esas personas Córdoba tiene un fiel entusiasta, el señor Tienda Argote.

Entendimos que el señor Romero Araoz ha venido a Córdoba para inspeccionar los servicios de la Cruz Roja en nuestra ciudad.

En su domicilio de la calle Montemayor se ha reunido el Comité de este organismo y se nos asegura que dentro de breve plazo la Cruz Roja cordobesa, se trasladará a un nuevo local, que reunirá las debidas condiciones, instalándose cuantas clínicas y departamentos de casa sean necesarios para el buen desarrollo de los servicios.

Para llevar a la práctica se cuenta con meritorias sujeciones, tolas muy valiosas que con su obsequio conseguirán que la Cruz Roja en Córdoba, institución afortunadamente al ruista, goce de los prestigios que merece.

Nos congratulamos de esta importante reforma de dicho organismo, que redundará de una manera muy directa en beneficio de la ciudad.

Banco Popular de Córdoba

Sociedad Cooperativa de Crédito
Domicilio social: Gran Capitán, 36
CÓRDOBA

Construcciones de casas baratas

Se solicitan agentes. Tratar de cinco a siete de la tarde.

Arrendamiento

Desde el día se hace de un departamento para vivienda y local para almacenes, calle Pedro López, número 13. En la misma darán razón de cuatro a seis de la tarde.

LA VELOZ

Autotransportes con camiones de todas cargas

Oficinas: Hermanos López Diéguez, 1.—Teléfono 337.

Cocheras: Plaza del Moreno.

Transportes en general. Sin rival en los transportes agrícolas y mudanza entre diferentes localidades con camiones de gran tonelaje.

LA NOCTURNA DE ANOCHE

UNA CORRIDA CON PICADORES

Casañes fracasa ruidosamente y los dos restantes fracasan también... pero sin ruido.

L. Empresa se tapa

Al fin hemos visto una corrida con picadores. Una "inmensa" corrida de la que guardaremos recuerdos imborrables.

Ha sido preciso que llegue la festividad de Santiago para que en Córdoba, la que antaño fue Meca del toreo, se celebre una novillada con intervención de los piqueros.

La Empresa cordobesa se sólo celebrar un festejo el mismo día, siguiendo la tradicional costumbre. Pero no podía ser. Para eso había que presionar un cartel digno de toreros y toros, como siempre se ha hecho y no uno deficiente, pobre y sin atractivo alguno.

¿Cómo subsanar en parte este error de la Empresa? Adelantando unas horas el festejo, en lugar de celebrar la corrida el viernes a las cinco de la tarde celebróse anoche a las once y media la "quinta nocturna, con picadores"...

La Empresa se tapó, aunque bien caro le ha salido el tapado, según el lector podrá ver.

¡Al grano!

El caso Casañes

Como primer espada a tuó anoche Joaquín Casañes. Este torero es un caso un verdadero caso taurino. Y como tal caso corresponsóndole al público de Córdoba, que está en de gracia hace tiempo.

Joaquín Casañes lleva toreando unos quince años.

En tan "ar" a vida taurina ha demostrado siempre un miedo insuperable y una falta completa de decisión y de arrojo para llegar.

Se ha valido sólo para sostenerse como no dillero de una relativa acilidad con el capote, y como tal en Córdoba hace unos cuantos años, se le aplaudió y ponderó demasiado.

Después de aquella actuación estuvo rodando por plazas de poca categoría, en donde siempre fracasó tan ruidosamente como anoche.

Cañes, en su a'an desmedido por lucir el traje de luces, llegó a traerse el "truco" de variar de punto de naturalidad, y así si oreaba en Granada, por ejemplo, decíase hijo de la ciudad del Darro, si era en Sevilla, nacido en Triana, y si era en Córdoba del mismo Camino de la Merced.

Se le valió tales artimañas, por que le faltaba lo principal para ocupar un puesto, cual era dignidad profesional y vejez torera.

Y en tan ridícula situación, después de haber probado nuevamente el dominio en Sevilla, donde por resultar heridos los tres espadas, se arrojó al ruedo, acabando con la vida del novillo de manera ignominiosa, en tan desastrosa situación, repito, la Empresa de Córdoba tiene el "valor" de contratarlo para anoche.

No encuentro palabras con que comentar su actuación, ni me explico que después de ver encerrar a su segundo toro, en un arranque de pundonor, no pisoteara la coleta que tan grotescamente peina.

Puede tolerarse eso a un muchacho, a un novel, pero nunca a un hombre maduro, un equipo completo que ridiculiza la fiesta nacional en complicidad con las empresas que lo contratan y con las autoridades que autorizan su actuación.

Los dos novillos que le correspondieron anoche fueron ideales, para armar un alboroto, para levantar al público y consagrarse.

Pero no. El caso Casañes ha perdido el estilo y el valor por completo. Estuvo tan desastroso, que basta de ir, con tanto dolor, por lo que perjudica a la afición, que sus novillos fueron encerrados.

Y qué? — preguntamos. Ha de seguir actuando.

Es preciso es que medite sobre el particular. Anoche dió Casañes con un público correto y tolerante. En otra plaza sale entre la guardia civil y quizás mal parado.

No hay derecho a dar esos espectáculos tan indignos.

Contra esto protestó, respetuosa, pero energicamente.

Hay que acabar con estos "judas" altos de sentido moral y de otra cosa que el respeto al público me hace no decir...

Afirmar, volver a la barca.

A Barquero de Lora lo vimos anoche más torpón que en la novillada de Feria. Este torero va para atrás, y a paso agigantado.

Dirán algunos "intelectuales" que el chiquillo es muy valiente.

Y a eso he de responder que lo del Barquero no es valentía. Es temeridad, inconciencia, impulsos ciegos y torpes para disimular lo que no puede hacer sereno, reflexivo, consciente del peligro y con pleno dominio.

Saber torear, vamos!

Puede uno ser un bravo e agerado y además conocer lo que se hace. Es perfectamente compatible.

Por uero, con toda sinceridad, no sabe ni cojer el capote.

Es una apreciación, dura, durísima, pero de una realidad aplastante.

Y ahora vamos a decir lo que hizo anoche.

Con el capote estuvo borroso en ambos. Lances vulgares, mantazos encorvando el cuerpo y alto de arte en total.

Con más voluntad que dominio clavó un par al quinto toro, siendo aplaudido.

La faena con el primer toro consistió en varios pases embarrullados sin fijar

al bicho, para un pinchazo, media lien señalada, y otra de igual ejecución.

Y al quinto lo trasteó valentón e ignorante, saliendo de él después de varios pinchazos.

Y... para usted de contar.

Hay que tener más estilo y más sal a torera, si no quiere usted, amigo Parquero volver a la barca y a los remos.

Sánchez Campos el de la fama

Es lo malo que hacen con estos principiantes. Anuncia el cartel a José Sánchez Campos, de Sevilla, nuevo en esta plaza, y que viene precedido de gran fama. Y nosotros nos tragamos el "paquete".

Sánchez y Campos, además de Sevilla, gran fama y debutan e...

Arrea!

Y el "paquete" lo devolvemos negro después de la corrida, porque no es por ahí.

Ni es fenómeno, ni tiene fama, ni quizá sea de Sevilla, como el "guadarrámico". Cañes

¿Qué hizo el Sánchez anoche?

Pues, muchas cosas, pero con poca gracia, y algunas con una barbaidad de a'aura.

¿Decía usted que es de Sevilla?

A que no.

Sánchez Campos está muy "verde", y antes de meterse en un sitio donde hay seis bichos de respeto, es preciso que lo piense mucho. Pero mucho!

Y ya va usted aliviado con esto por ser la primera.

¡Ah! Como repita, en ese plan, ya tiene lo suyo.

Los toros

Los novillos de Anastasio Martín: grandes, muy grandes, al unos cate-drales y con de ensas buenas.

Hubo tres para armar el alboroto de la temporada.

¿Qué pena da!

Los su'at'nos

Aguetas, en un gran pu'azo, un enorme pu'az.

Los demás Buenos, gracias. Un poco Bejarano y otro poco Esparterito y Alvaradito.

El público

Corretilísimo. No se quejará el "gran" Casañes que salió con los ojos en forma.

En otro lado por lo menos un "cardenal" se lo lleva.

Y no es que nosotros fomentemos la a'resión emboscada.

No Pero...

¡A firmar!

CASTILLITO.

CAMIONES CHEVROLET

Peselas 7.500

Manuel G. Plaza

Garage España

Pí y Margall, 1.

CÓRDOBA

Sin rival

Anís Machaquito

Reyes

Rute

Croniqueando

Por la cultura

Aunque parece un atrevimiento para un no el mediocre aventurarse en trazar una crónica de caracteres culturales cuando su intención es puramente sincera, y únicamente vió en dicha acción más que el deseo desinteresado de cooperar con su modesta opinión a la extensión de ese edificio gigantesco que lleva por nombre ilustración y cuya sombra regeneradora todos debemos luchar por que crezca a nuevas vidas, debiéndole perdonado este impulso, que nunca es posible reprimir la espontaneidad cuando creemos más o menos ilusivamente que puede redundar en beneficio del bien.

En el pueblo de Parque del Abad, según noticias publicadas en algunos periódicos, propiamente la Prensa de Teruel, homenajea a sus habitantes en recompensa de su bien mostrada cultura, cultura relacionada con la posición social de cada uno de sus moradores. En este pueblo de Parque del Abad, no hay ni un solo analfabeto, es decir, todos saben leer, escribir, y es de suponer que también poseerán esos pequeños conocimientos que forman el conjunto de una educación ligera, pero una educación indispensable. También añaden a esta breve noticia que entre los habitantes de allí, tan solo existe como regla excepcional, un anciano analfabeto, y para deshacer este caso discordante este pobre hombre—quien sabe con cuantos esfuerzos se ha sometido al estudio, y ha logrado saber leer y escribir perfectamente.

¡Qué satisfacción deben poseer las buenas gentes de este pueblo! Cómo reconocer el máximo beneficio que le ha proporcionado quien haya conseguido ese raro y empleo. Acaso el hombre puede sentir fascinado en el analfabetismo. Este caso de veras entendido en toda la partes desde la capital más amplia hasta la aldea más reducida. ¡Qué hermoso día en que la palabra analfabetismo no existiera porque ni a una sola persona pudiera ser aplicada. Sería otro atrevimiento afirmar que ese día también quedarían extinguidos esos desgraciados seres que por su más absoluta ignorancia a veces la sociedad sufre la equivocación de considerar como criaturas anexas.

Es muy triste reconocer, da b e r n o hasta el pensar que la criatura a quien no le han enseñado a leer, que no le han enseñado a escribir, que nunca le han enseñado lo que es la religión, que su vida se desliza en el más completo estado de inconciencia, parecen ser colocadas como unos seres intermedios entre el animal y el hombre.

El engrandecimiento de los pueblos según afirmación de los más grandes pensadores, consiste en la elevación de cultura que sus habitantes posean; mientras un hombre logre ampliar más el grado de su ilustración, mejor aprovechamiento podrá recaer de sus esfuer-

zos. Doña Concepción Arenal, esa incomparable mujer cuyos conocimientos sociales tanto ayudan y orientan en la vida a los que constantemente peregrinan por los dilatados campos de la cultura, ha dicho que solo quien posee alguna ilustración le es posible reconocer el grande beneficio que ésta proporciona.

Acaso el espíritu no necesita su alimentación como la necesita el cuerpo. Acaso el hombre pobre le es posible vivir sin más sino que el de su trabajosa vida y el de sus necesidades fisiológicas. Es evidente que la clase obrera no podrá nunca adquirir una cultura esmerada, pero sí una ilustración ligera. Saber leer y escribir debería ser considerado indispensable para todos, porque no es posible que exista distracción moral y material como la que proporciona la lectura, por ella se recrea el espíritu y na en las aspiraciones. Ella nos enseña la vida y nos muestra un horizonte más elevado que ese plano de lúcula y materialismo en que se escliza la existencia.

Los libros buenos, los libros provechosos es como un camino que se presenta ante nuestra vista inundado de una claridad suave blanca. Alabaadora, como el perfume de una flor que al penetrar en el sentido adormeciera el alma, acariciando el espíritu absorbiéndonos en una dulce somnolencia que parece ser como un parentesis establecido entre esta vida de lucha, de agitación, de deseo que continuamente se arrastra porque quien viviera exento de aspiraciones vivir sin estar es tanto como no vivir.

En las comarcas a donde la agricultura constituye su mayor riqueza es donde con más preponderancia se nota el analfabetismo. Este caso es reconocido que en España adonde mayor número de analfabetos existe es en las capitales del Sur. El notable orador reverendo padre Albino dió en una ocasión que las poblaciones andaluzas formaban parte preferente en las estadísticas de analfabetismo y por qué no evitar ese sonoro. Por qué no procurar que el niño de hoy sea el alabeto de mañana el iniciador más tarde de la cultura de sus hijos.

Por la importancia se la ha concedido siempre a que un hombre obrero sepa leer o no, pero respecto a la mujer, no solo se ha condescendido naturalísimo sino más completa ignorancia, sino que ha resultado como caso grotesco la mujer

obrero que masculadamente ha sabido deletrear y torpemente escribir su nombre.

El ejemplo de la mujer del Acaí debería ser imitado por doquier en todas las capitales, en todas las capitales, en todos los pueblos, en todas las aldeas, que la cultura se imponga como un medio indispensable para vivir y para descubrir sus sentimientos que el analfabetismo desaparezca y quien sabe con ello cuanta maldades y perwersiones.

Luisa Pérez de Luque.

Nuevamente triunfan clamorosamente los hermanos Molina en una alcoba y comedor de caoba estilo Luis XVI

Un buen amigo, tan entusiasta del arte como amante de Córdoba, mostróme días pasados, con no disimulado orgullo, el escaparate del sunuoso almacén de muebles que los hermanos Molina tienen instalado en el paseo del Gran Capitán.

Admirado, con esa santa y leítima admiración que produce el propio espleador, quedé ante aquellos maravillosos muebles, ostentación portentosa del arte privilegiado de la tapicería cordobesa.

Forman parte estos lindos muebles de una alcoba y comedor estilo Luis XVI, construido en caoba, con un arte y una sutuosidad tan soberana, como pocas veces hemos podido admirar en las construcciones de esta clase.

Los señores Molina, pueden estar satisfechos de su obra, y sobre todo del esfuerzo bienhechor, que por impulsar al arte verdadero y por amor a la patria chica, representan esas precadas joyas de la industria cordobesa, que es un canto elogioso a la laboriosidad y el talento de nuestros obreros.

Por esta circunstancia y para orgullo propio, debíamos acudir procesionalmente a los almacenes de los señores Molina Hermanos, llenos de devoción y fe en el menestral cordobés, que si un día dió momentos de esplendor al arte de la patería, hoy rinde su maravillosa destreza en la confección del mueble, elegante y artístico, como ninguno.

Evitamos prolijos detalles de tan maravilloso mueble y por un deber de cordobesismo, invitamos a nuestros paisanos visiten esta prodigiosa exposición, seguros que ante la admiración del arte de estos muebles, quedarán además encantados ante la amabilidad tradicional que distingue a los hermanos Molina.

Carmen Torres, viuda de Viguera-Madrid
Grandes Almacenes de Batería de Cocina Esmaltada
Venta al por mayor y menor.—La clase segunda se vende al peso,
Plaza de San Nicolás, 16.-CÓRDOBA

COSAS DE TOROS

Las corridas de San Sebastián

Corridas de toros que durante el mes de Agosto se darán en la plaza de San Sebastián los días 10, 15, 16, 17, 24 y 31 del mencionado mes:

Primera.—Toros de doña Carmen de Federico para tres matadores, dos de ellos Márquez y Algabéño.

Segunda.—Nacional II, Valencia II y Algabéño, con reses de los herederos de Martine. Además intervendrá en la corrida el rejoneador don Antonio Cañero.

Tercera.—Repetición de los toreros del día anterior, con cornopetos a no designados.

Cuarta.—Reses de Villamaria para Nacional II, Valencia II y Antonio Márquez.

Quinta.—Márquez, quien sustituye a Gitanillo, y Algabéño, con ganado de Antonio Pérez.

Sexta.—Bichos de Villamaria para Emilio Menéndez y otros dos espadas, uno de ellos sustituto de Fraulio Lausín (Gitanillo), suponiendo que el de Ricla no pueda torear las dos funciones que tiene firmadas.

El 3 de agosto, y a beneficio del internado de niños pobres, se celebrará en la plaza del Puerto de Santa María una gran corrida, en la que serán lidiados seis toros del conde de la Corte. Para estoquearlos están contratados el gaditano José Amado y el sevillano Antonio Posada.

Barraase: Madrid

Ayer llegó a Madrid el simpático matador de toros Fausto Parajas, a quien esperaron en la estación sus familiares y numeroso amigos. Una vez entrevistado con sus ancianos padres y hermanos marchó en automóvil al campo, donde permanecerá hasta el momento de marchar a Santander, donde está dispuesto a cumplimentar el compromiso que tiene firmado.

En el mismo tren que Fausto, y procedente de tierras americanas (en las que ha permanecido larga temporada), llegó el matador de toros bilbaíno Chiquito de Begonia.

Corridas de novillos

De corridas de novillos y matadores novilleros tenemos los informes que van a continuación:

Emilio Carratala ha aumentado sus contratos con las novilladas de Teria de Nativa y Requena, y una en Alicante.

—Sanjo Ballesteros "Herrerín" ha sido ajustado para actuar el domingo próximo en San Fernando (Cádiz), y el 1 de agosto en Burgo de Osma.

—En Salamanca se celebrará mañana un espectáculo taurino, en el que Cincillo y Morán contendrán con cuatro bichos de don Laureano E. Sánchez, y Cuerrero se les habrá con un novillo de don Emilio Herrero. El espectáculo terminará con un festín de baile en el que interviniendo en la danza famosas parejas regionales.

—Litri, Nacional III, Lorenzo Franco, Guerrerillo, Obispo, Max Espinosa, Félix Rodríquez, Alargaterito y no sabemos si alguno más, componen el

cuadro de novedades taurinas que la Empresa madrileña ofrecerá a la afición durante la temporada canicular.

Un plebiscito en Méjico

"Universal Taurino", de Méjico, ha abierto un plebiscito entre aquellos aficionados, para que por medio de votos exponan a qué toreros prefieren para que allí actúen durante la temporada invernal. Los que han pasado del centenar de papeletas han sido Gaona, con 150, Marcial Lalande, con 143, Chicuelo, con 130, y Silveti, con 132.

Los demás han obtenido muy pocos votos.

Nuevo Estudio Fotográfico

Muy pronto quedará abierto al público un Gran Estudio fotográfico con toda clase de comodidades y montado con los procedimientos más modernos en un amplio local de la casa Concepción, 16, esquina a Gran Cañán).

Sección comercial

Matadero de Córdoba

Semana del 20 de al 26 de Julio.

Precios libres para el entrador.—Ganado vacuno: 2'90 de a 3'00.—Terneras: 3'30 a 3'40; Lanar y cabrío: de 2'05 a 2'07.

Precios de cotización del 21 de Julio, hasta nuevo aviso.—Vaca con hueso, 3'50 pesetas.—Id. sin id., 4'32.—Ternera con hueso, 4'30.—Id. sin id., 3'90.—Machos, 2'80.

Reses sacrificadas el día 21 de Julio.—Vacas, 20 cabezas con 3.090 kilos.—Terneras 4 con 220.—Lanar y cabrío, 77 con 842.

324

CASOS RAROS DE CÓRDOBA

ron satisfechos que las obras venían con las pa-

Salió el buen don Martín a otro día, rodeado de esta ilustre escuadra de caballeros gentiles hombres y de lindo parecer, como lo son todos los caballeros de Córdoba, señalándose en toda España; y a este propósito, dijo la Reina doña Isabel, viniendo a Córdoba y viendo tan lindos hombres, que cómo serían las mujeres, siendo los hombres de tan lindo parecer.

Al fin, la noche que llegaron ensayóles a todos su capitán, dándoles todo lo que les faltaba para parecer soldados.

Salió con ello como dije y fué a besar las manos al capitán general, y llegando a él, e informándole de quienes eran y el modo de proceder, se persuadió por la muestra que todos eran soldados viejos, y que quisiera tener docientas conductas para darle a cada uno la suya.

Abrazólos a todos, y dijoles que si Dios le daba victoria, él les daba su palabra de honrarles en todo lo que él pudiese.

Con este favor, muy contentos, se fueron a aprestar para embarcarse al otro día, que había de salir la armada.

Salieron de Lisboa por mandado de Su Magestad, sin embargo de que era en el riñón del invierno, adivinando todos lo que después sucedió.

BIBLIOTECA DE LA VOZ

321

parecían que se llevaban del brazo, y con menos trabajo saqué yo a mi padre, que salió yo.

Por donde aquellos religiosos vieron claramente que Dios le ayudó y favoreció, por el respeto que tuvo a su padre, y que todos los hijos que los honran serán de Dios en esta vida y en la otra favorecidos, como se vio en este mozo.

CAPITULO XXX

Crueldad que hizo el Rey Don Pedro el Justiciero, no el Cruel

—Bien se echa de ver en este caso, dice Colodrillo, y en otros que cada día suceden, la fuerza que tiene la sangre.

Y entre otros, fué lo que sucedió en Toledo con el Rey Don Pedro, a quien mandó el Rey Felipe II que no se llamase el Cruel, sino el Justiciero; y fué que los hermanos del Rey Don Pedro, que fueron Enrique y Fadrique, se apoderaron de la ciudad de Toledo.

Sabido por el Rey, partió de Sevilla a grandes jornadas, y los hermanos la dejaron y se fueron, no atreviéndose a guardarlo.

Entró el Rey en la ciudad y vengó el agravio y enojo entre los ciudadanos, y entre los demás que mandó matar, fué a un platero de ochenta años.

Salomón Sabal halaga el paladar de los cordobeses con unos exquisitos caramelos

Salomón Sabal, el industrial activo, emprendedor, siempre dispuesto a complacer a su clientela, que prodigiosamente aumenta cada día, ha conseguido dotar a la Córdoba de sus amores y de sus más fervorosas devociones de dulces exquisitos y excelentes artículos de pastelería, cual merece esta ciudad habitada por personas de tan delicado paladar.

Y el otro industrial, que heredó de su amante padre las grandes iniciativas mercantiles no se duerme fácilmente ante los laureles conquistados sino que cada nuevo triunfo le estimula para emprender nuevas empresas, siempre en beneficio de su distinguida y numerosa clientela.

Por el momento con su gran surtido de pastelería constantemente variado del horno, sus originales clásicas meriendas, tan solicitadas, no solo por la gente menuda, sino por señores de respeto; los dulces deliciosos y caprichosos y sabrosos bombones sin rival en Córdoba, los amonios serranos, salchichones y embutidos nos halaga a ahorrarnos con unos caramelos en la casa Pasajal Butter To es, nunca conocidos en nuestra capital, y los dulces exquisitos de la misma marca, el postre delicado Rahat La roum ciprus delicias del Cairo y los tarros de menta inglesa no hacen proclamar las excelencias de comediante de tanta fama.

P. León.

La reunión del gremio de taberneros

En el Círculo de Labradores se reunió ayer el Sindicato de vendedores de vinos al por mayor y menor de esta capital, asistiendo como delegado de la autoridad el agente de Vigilancia don Vicente Sala.

Dióse lectura al acta de la sesión anterior, que fué aprobada por unanimidad.

A continuación, previa votación secreta, se procedió a la elección de nueva junta directiva, que quedó constituida en la siguiente forma:

Presidente, don Rafael González Romero; vicepresidente, don José Alaya Isla secretario, don José Jordano Requena; vice-secretario, don José González Cuevas tesorero, don Candido Asencio contador, don José del Rosal, y vocales don Victorino Pérez Domínguez, don Francisco Urbano, don Manuel Pineda, don Luis Martínez Navarro, don Pedro Ruiz García y don Salvadorieves.

Acto seguido, no habiendo otros asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

Doctor Romaguera Garganta, nariz y oídos

Sevilla, 16, principal, de dos a siete

Si quieres vestir bien y económicamente, dirígete a EL METRO. Casa Central Mármol de Pañuelos, 2. Sucursales: San Agustín, 30 y Deanes, 29 y 31

LOCALES

En el tren expreso han marchado a Málaga don Ramón Jiménez y su distinguida familia.

También en el expreso marcharon a Fuenrola don Francisco Jiménez y don Luis Castany, al objeto de pasar unos días al lado de sus respectivas familias.

Anoche en el tren expreso regresó de Sevilla don Gonzalo Fernández de Córdoba.

Para pasar la temporada de verano marchó a Málaga don Tomás Ponce Jiménez, en unión de su distinguida familia.

Regresó anoche en el tren expreso de Málaga, después de haber pasado unos días en la citada capital, nuestro querido amigo el activo jefe principal de esta estación central de los ferrocarriles don Manuel Rodríguez García, acompañado de su distinguida familia.

Marchó a San Sebastián, para pasar una temporada, nuestro estimado amigo don José Díaz Moreno.

En el tren expreso de Sevilla pasó anoche para Madrid el ingeniero ferroviario señor Benjumea.

Como propaganda

se liquidan dos mil estuches de papel de cartas con los sobres forrados.

A 75 céntimos

Solo vendemos al contado riguroso pero nadie vende más barato. Librería Luque,

De voluntad, se ofreció a morir por su padre un hijo suyo, de hasta diez y ocho años.

El Rey, en lugar de perdonarlo, que al parecer de todos lo merecía por su raro amor y caridad, le otorgó el trueno y fué muerto, siendo un espectáculo este muy horrendo para el pueblo, y misericordia mezclada con justicia tanta.

Y pues para que con los padres hay tanta inclinación, no hay que maravillarse que por nuestro Padre Dios demos la vida cuando se o requiere, como la hacen cada día tan os milares de mártires en el Reino de Inglaterra, pues por no ir a las iglesias de los herejes, pierden con tanto amor sus haciendas y vidas.

CAPITULO XXXI

Deshecha tormenta que padeció Don Martín de Aguayo, y como por milagro de Nuestra Señora de la Fuensanta se libró con otros cuatro compañeros que iban en la nave.

Un caso os quiero contar, dice Escusado, que se me olvidó cuando referí el milagro que hizo Nuestra Señora de la Fuensanta con el padre Tomás Sánchez, y es de esta manera.

Cuando la magestad del Rey Felipe II envió la segunda armada a Inglaterra, yendo por Capitán

General don Martín de Padilla, no menos desdichada que la que había enviado antes con el Duque de Medina, entre los demás Capitanes que llevaban, fué uno don Martín de Aguayo, hijo de Córdoba y soldado viejo en Flandes, hombre de quien se tenía mucha satisfacción por la mucha valentía y nobleza.

Por todas estas buenas partes fué hecho Capitán, y se le dió una Nao de las mejores.

Viéndose en este puesto tan honroso, escribió una carta a su hermano don Diego de Aguayo, avisándole como iba por Capitán de una nao, a la jornada que se hacía contra Inglaterra, y la mucha merced que le hacía el Capitán General, y que si había algunos caballeros, parientes y amigos, que se quisiesen ir con él, les avisase, fiando en Dios habían de volver a su tierra con honra y con riquezas, y que de su parte les ofrecía a todos los que viniesen la amistad de pariente e hijos de la patria, y que les daba su palabra, a fé de caballero, de hacer mucho más de lo que prometía.

Con esta carta de don Martín, que su hermano enseñó, fueron tantos los caballeros mozos que se movieron a ir a la jornada, que llegaron más de doscientos.

Recibiólos en la ciudad de Lisboa don Martín con las caricias y amor de propios hijos, dándoles a todos el parabién de su venida, y acomodándoles de posadas, de vestidos y dineros, con que queda.

Desde La Carlota

En la edición de la LA VOZ correspondiente al 23 de los actuales, por olvido involuntario, se nos quedaron en el arte a las siguientes cuartillas que debieron figurar bajo el epigrama de "La Carlota".

Terminamos diciendo que el acto de joya en todos los presentes gratos recuerdos, y a ora nos obliga nuestra nobleza a significar que si satisfechos quedamos todos de la actuación de los señores Solvedilla y Manro en la tribuna donde dijeron cuanto quisieron, y todo bien dicho, no lo eran ellos menos, ni el pueblo estará menos agradecido de las gestiones de nuestro digno alcalde presidente don Manuel Guerrero Natera, que sin haber sido nunca político, es el modelo del hombre político, culto, sencillo, franco y noble, y hasta me comprometo a decir que el señor Manro y los que le acompañaban, eligieron el domingo para sus conferencias en este pueblo porque su representante encuentra calor, solicitud, buena voluntad y desprecio de toda clase de injerencias que no sean los del bien común, y como estos ideales, por amor por cariño y por respeto se los tiene supuestos a sus convencidos (casi hermanos), en el sentir y en el pensar, de aquí que no nos extrañe la satisfacción con que verían nuestros huéspedes (desgraciadamente de momento las muestras de respeto y consideración de que fueron objeto, tanto a parte de los de la sociedad como de los sencillos, pero inteligentísimos aliados de las colonias que previamente invitados por don Manuel Guerrero Natera, concurren con su presencia a dar mayor importancia al acto.

El día 26 nos honrará de nuevo el delegado gubernativo con su presencia para la elección del Comité local del partido Unión Patriótica, y en esta como en todas las ocasiones, espero que el pueblo, con su dignísimo representante a la cabeza, encuentre las mismas pruebas de afecto que encontró en ésta desde el primer día. Corresponsables.

La verbena del Filarmónico

Con motivo de ser hoy la festividad del apostol Santiago, anoche en el domicilio del Real Centro Filarmónico "Eduardo Lucena" se verificó una espléndida velada.

Celebró un concierto el cuadro a tivo y otro la banda infantil del Ave María, viéndose muchas niñas guapas que no dejaron de bailar.

Terminó la fiesta a las cinco de la madrugada.

Un espectáculo bochornoso

Recogemos el ruego que varios vecinos de la plaza de las Casas y calles coniguas, principalmente la que es paralela a la plaza del pescadero, nos formulan, quejándose de que en una de las casas de la expresada vía, frente al jardín, hay instalada una casa de prostitución y las "damas" que en dicha vivienda residen, a primeras horas de la noche y en formas muy deshonestas en lo que respecta a la vestimenta, se colocan a la puerta de la casa, dirigiendo toda clase de improperios a cuantas personas por aquel lugar pasan, molestando al vecindario.

Esperamos que la autoridad gubernativa tomara parte en este asunto y procurará que las indicadas mujeres procedan de otra manera más honesta.

Autobús de Córdoba S. A.

AVISO

Esta Sociedad participa al público que ha acordado establecer un servicio doble con sus coches a Cerro Mariano. El cual empezará a regir desde el sábado 26 del actual, saliendo de Tendillas a las seis y treinta de la tarde y regresando a las nueve de la noche cuyo servicio será diario mientras el público le dispense su favor en la forma siguiente: salida de Tendillas siete de la mañana, regresando a las nueve de la mañana y por las tardes salida de Tendillas a las seis treinta y regreso a las nueve de la noche.

En su encargo y sus compras efectúelos en la Conitria Victoria; saldrá satisfecho de a cada día y economía de sus artículos. —Salomón Sabal, Concepción 16.

Un peligro que debe evitarse

Para buscar la cañería conductora de unas aguas, frente a la estación central de los ferrocarriles y al lado de la puerta de entrada de carruajes, se abrió una grande zanja, que aún no ha sido tapada.

Dicho hueco mide próximamente dos metros de profundidad, por más de uno cuadrado, y no es una sola la vez que allí han caído personas, expuestas a lastimarse.

Anoche cayó un hombre, que resultó con ligeras contusiones. De continuar así, todos los días habrá que lamentar desgracias.

Trasladamos estas líneas a aquella persona que corresponda, para que, en el cumplimiento de los deberes del cargo que ejerce, ordene que dicho hueco sea tapado, antes de que haya que lamentar un sensible accidente.

Partido de fútbol

Hoy viernes, festividad del apostol Santiago, tendrá lugar a las siete de la tarde en el Campo de Electro-Mecánica a un encuentro amistoso entre los equipos locales "Estrella F. C." y "Club Deportivo".

Haciendo sus compras en la Droguería "El Arco Iris" ahorrará V. dineros, por ser la que más barato vende sus artículos. Pida siempre productos "ARCO IRIS", exclusivo de esta casa.

J. Chinchilla. —Líberia, 15 y 17.

Auxiliar para oficinas

se necesita. Lloras, Gran Capitán, 36.

La señora doña Eduarda Araiz Asquerino

Mujer que fué de don José Luis Fernández Castañón y Sánchez

Falleció en Sevilla el día 25 de Julio de 1923

Su esposo, hijos María del Carmen, José Luis y Ana María, su madre, hermana, hermanos políticos, sobrinos, primos, primos políticos, tíos y tíos políticos y demás parientes, ruegan a sus amigos se sirvan encomendar su alma a Dios Nuestro Señor.

Las misas rezadas que se celebren en la iglesia de los Dolores de Córdoba el día 26 del corriente a las siete, nueve y nueve y media y la de Requiem en la parroquia del Sagrario de Sevilla el día 24 a las nueve y media de la mañana, serán aplazadas por su eterno descanso.

Vinos, Coñac y Anisados

Azúcares estuclados

José López de la Manzanara

Almacenista
Importador de cafés

Café tostado al natural y Torrefactados marca "El Gran Capitán"

Instalación la más moderna y de mayor producción en su clase. -CÓRDOBA.

Información telefónica

El marqués de Magaz en la Presidencia.---Ha comenzado a funcionar en Madrid un Gabinete político, bajo la presidencia del general Hermosa, para intervenir en la organización del partido de la Unión Patriótica.---Sigue ignorándose el paradero de las niñas desaparecidas del Puente de Vallecas.---También se descubren asechanzas contra un niño.---El comunicado oficial de Marruecos no acusa novedad.---Primo de Rivera desembarca en La Coruña.---Otras noticias de provincias y del extranjero.

(De la Agencia "Febus") De Madrid

Madrid 25, de la 1 a las 4 m.

Magaz en la Presidencia

A las cinco y media de la tarde llegó el marqués de Magaz a la Presidencia. Estuvo despachando con el subsecretario de Estado.

Después recibió al alcalde interino de Madrid, con quien efectuó un cambio de impresiones.

La suscripción del alcalde

Para el próximo día 30 está anunciada en el Ayuntamiento una reunión, en la que se dará cuenta oficialmente de la renuncia del duque de Arión.

El día 30 se celebrará una nueva reunión para designar nuevo alcalde.

Extraños protectores

En la comisaría del Centro se presentó la oficina de esta corte Soledad Pérez Pedre, denunciando que un hijo suyo de 15 años llama a Martín fue requerido por un distinguido joven para que lo acompañase hasta la plaza de Oriente.

El ingeniero Martín acompañó de buen grado al señorito. Este al llegar a la citada plaza de Oriente propuso a Martín que lo acompañase hasta un café próximo donde tenía que ver a un señor de postín el cual le protegería seguramente costeándole una carrera, para redimirlo de fatigas y penalidades, vistiéndolo elegantemente y haciéndolo todo un hombrecito.

Siguieron ambos hasta el Café de Pombó, donde hicieron una consumación mientras llegaba el referido protector.

La policía en vista de esta denuncia ha realizado pesquisas comprobando la veracidad de los hechos denunciados y practicando la detención de Francisco Salaar, de 21 años de edad, oficina de telégrafos.

Este declaró que en efecto trataba de presentar al jovencito a un señor aristocrático y humanitario que gusta de proteger a los impúberes.

Parece ser que el señor bonachón y filántropo es el administrador de un título de Madrid, persona bastante conocida.

Como de alle del episodio, cuya segunda parte no llegó a tener una reali-

dad, debe consignarse el hecho de que el señorito, introductor de protegidos no tenía dinero con que pagar la consumación teniendo que dejar su carnet de telegrafista en prenda, ya que lo confió todo en el Don Eulano que no compareció a la cita.

Este suceso está siendo muy comentado.

Las niñas del Puente de Vallecas, no parecen

Sigue la policía practicando actitudes pesquisas para descubrir el paradero de las niñas desaparecidas del Puente de Vallecas.

La guardia civil trabaja asimismo activamente con el mismo propósito.

Las gestiones realizadas no han dado hasta ahora resultado.

Por la liberación de un compañero

La Asociación de la Prensa de Madrid celebrará una reunión para cambiar impresiones, tratando de gestionar la libertad del compañero Ruiz Albeiz, encarcelado como consecuencia de una información recientemente enviada desde Melilla, a donde fue como enviado especial del "Diario Universal" con motivo del viaje del presidente.

Un Gabinete político

Ha comenzado a funcionar el Gabinete político que ha de ocuparse en la organización del partido Unión Patriótica y del que ha sido designado presidente el general del Directorio señor Hermosa.

Dicho Gabinete está integrado además por nueve vocales, designados entre personas afectas al Gobierno.

El santo de la reina

Con motivo del santo de la reina han engalanado los edificios públicos dándole al día el carácter de festividad a ostumbrado.

De Provincias

BARCELONA

Un descarrilamiento

Barcelona 2.---Cerca de esta estación ha descarrilado el tren número dos de la línea de Magoria, sin que por fortuna hayan ocurrido desgracias.

Los tejidos y confecciones de EL METRO están tan acreditados como la leche y la manteca de la "Granja Eulalia".

SAN SEBASTIAN

La festividad del día

San Sebastián 24.---Con motivo de la celebración del Santo de la reina doña Cristina, están engalanados todos los edificios públicos y algunos particulares.

Los barcos anclados en la dársena están empavesados.

Se han disparado las salvas de ordenanza.

En el palacio de Miramar los álbums expuestos al público se han llenado de firmas.

En la capilla de Palacio se han dicho misas.

La Reina ha hecho un importante donativo en metálico para los pobres.

VALENCIA

Unos a racado es lo roban, lo dejan en cueros y lo maltratan

Valencia 24.---Se han tenido noticias de un atraco que demuestra la audacia y matonismo de los malhechores.

El carretero Jaime Garent vino a cobrar el importe de varias arretadas de piedra al Sindicato, y con el importe de ellas regresó por una carretera de las que concurren a esta capital, cuando le salieron al encuentro varios individuos.

Los malhechores le arrebataron todo el dinero que llevaba consigo y además le quitaron toda las ropas dejándolo en el traje de Adán.

Como la víctima protestara debilmente rogando a los atracadores que no le hiciesen daño y que le dejaran algún trajo con que cubrir sus desnudeces, los ladrones se insolentaron con él maltratándolo ferozmente.

Completamente encueros se dirigió el atracado a un pueblo próximo donde denunció el hecho.

Jaime presenta señales del maltrato recibido destacándose un formidable mo disco en un brazo que le hizo brotar sangre.

La guardia civil salió en persecución de los atracadores, practicando varias detenciones.

Entre los detenidos como presuntos autores del desaguisado figuran Hipólito Abó, Juan Mayelo y Luis González, individuos de primos antecedentes y autores de varios robos.

El general Cabanellas

Valencia 24.—Ha llegado a esta capital procedente de Madrid el general Cabanellas, quien por la tarde embarcará con rumbo a Alcares, donde ha de posesionarse de su nuevo cargo.

Del Extranjero

Palacio destruido a causa de un atentado

Belgrado 24.—El palacio de Plevna ha sido destruido por una explosión. El siniestro obedece a un atentado criminal.

Se asegura que es obra de determinados elementos comunistas.

Entre los escombros han perecido muchas personas, entre ellas el ministro del interior Fozzoff.

Van retirados hasta ahora siete cadáveres. Estos aparecen completamente destruidos.

Parece ser que el atentado es obra de un grupo de comunistas que entró por la frontera búlgara clandestinamente.

Se asegura que los terroristas tienen proyectados otros atentados en Verna, Sofía y otros puntos, o efectuando todo a un plan con ello preparado por una organización formidable.

El suceso de Bulgaria

Paris 24.—Se tienen noticias confidenciales del suceso de Bulgaria, que confirman la existencia de un plan terrorista, organizado por comunistas bávaros y sindicalistas búlgaros que tratan de extender su radio de acción.

España gana el campeonato de pelota vasca

Paris 24.—Se ha celebrado el cuarto y último encuentro de pelota en el que ha obtenido un ruidoso triunfo el equipo español.

En el "Club Chistera" que jugaban los equipos de Francia y España en el frontón parisiense, ganaron los españoles por 7 a 0.

Desde el principio el equipo español consiguió una gran ventaja sobre su adversario, que intentaba nivelar con el juego en el que persieron todo su empeño y en usiasmo, pero la ventaja no pudo ser cosechada, prevaleciendo el dominio del equipo español.

La señalada ventaja la consiguieron los españoles por series de cinco y seis tantos.

Descalificación de un esgrimista

Paris 24.—El Comité de los juegos Olímpicos ha descalificado, decretando su expulsión, al esgrimista italiano Letti.

El comité de delegados

Londres 24.—Ha celebrado una nueva reunión el Comité de delegados de las potencias, cambiando impresiones acerca de los temas propuestos sobre reparaciones.

El jefe del gabinete Mac Donald ha conferenciado con los banqueros norteamericanos acerca de la garantía para el empréstito alemán.

Entre lista de Delegados

Londres 24.—En la entrevista celebrada por los jefes delegados de las potencias, se prolongó la reunión hasta las doce y cuarenta y cinco de la mañana.

La entrevista se desarrolló en términos cordialísimos.

Se acordó la cuestión de las garantías suplementarias de los banqueros alemanes, cuestión que está todavía por resolver, aunque es optimista la impresión reinante acerca de una total inteligencia entre las potencias representadas.

El control militar y la evacuación del Ruhr

Londres 24.—El periódico "Daily Express" publica una información asegurando que está a punto de recaer un acuerdo entre las potencias, acerca del control militar en Alemania y la evacuación del Ruhr.

Una protesta

Berlin 24.—La prensa alemana protesta contra la intención de los unionistas y comunistas de provocar debates ruidosos en la próxima reunión del Reichstag alemán, sobre el problema exterior.

Esta actitud solo habría de provocar en las presentes circunstancias resultados desagradables y acaso funestos para la propia Alemania.

Espera ser convocada y desea saber en qué condiciones

Berlin 24.—Alemania anhela que llegue el momento de ser convocada a la conferencia de Londres.

Espera con ansiedad también saber en qué condiciones será invitado el Reichstag a tomar parte en la conferencia que tanto importa a sus intereses.

Tempestades en la Europa central

Lausana 24.—Se sabe de violentas tempestades desarrolladas en el centro de Europa, que han causado considerables daños en Alemania y otras poblaciones.

En Checoslovaquia se han producido inundaciones que han devastado grandes extensiones de terrenos, destruyendo muchas casas y causando víctimas.

Tuvo la culpa el guarda agujas

Perpiñán 24.—Se ha dado por terminada una encuesta abierta con motivo del choque del rápido suplementario de París-Barcelona para averiguar los motivos del siniestro.

De los relatos e informes evacuados se deduce claramente que la responsabilidad corresponde por entero al guarda agujas que no tuvo presente lo preceptuado en los reglamentos.

Con tal motivo el guarda agujas ha sido puesto a disposición de la autoridad competente.

Carpentier derrotado

Nueva York 24.—En un match de boxeo celebrado con asistencia de numeroso público en esta capital, lucharon los campeones de boxeo Isunmhay y el campeón francés Carpentier, siendo este derrotado.

Plutarco no es presidente

México 24.—Se ha desmentido oficialmente la noticia de que el general Plutarco haya sido elegido presidente de la república.

Dichas elecciones no se efectuarán por ahora, habiendo decidido el Gobierno que se verifiquen en noviembre próximo.

La revolución en San Pablo

Nueva York 24.—Según las últimas noticias recibidas del Brasil, se han desarrollado nuevos y sangrientos combates entre las tropas federales y las revolucionarias, en las inmediaciones de San Pablo.

La ciudad ha sufrido considerables daños a causa del bombardeo de la artillería federal.

Han quedado destruidos muchos edificios importantes.

Más de 90.000 personas han huido refugiándose en el campo.

En las revueltas sostenidas entre revolucionarios y federales han perecido más de tres mil hombres civiles.

La ola de comunistas

Sofía 24.—El Gobierno búlgaro, en vista de los últimos atentados, ha enviado notas detalladas a los Gobiernos de diversos países para contener la ola comunista que amenaza invadir a Europa.

En toda mesa de buen gusto no deben faltar los dulces y postres de la Pastelería Victoria. Salomón Sabal, Concepción, 16.

Valentín García del Campo

Almacenista de Coloniales

Importador de Bacalaos y Cafés

Avenida de Cervantes 24.-Córdoba.

Sotomayor, S. A. --- Aceitunas, Aceites y Cereales

Se venden solares en la Huerta de la Reina, enclavada en la carretera del Brillante dantes con terrenos de la Estación de los Ferrocarriles.

Al cerrar

(Telefonemas de última hora)

Parte oficial de Marruecos

En el ministerio de la Guerra se ha facilitado un comunicado oficial de Marruecos participando que no ocurre novedad en los territorios de nuestra zona de influencia.

Los gallegos se divierten

Durante el día de hoy se han celebrado típicos festejos por los gallegos residentes en la corte con motivo de la festividad de su patrón el apóstol Santiago.

Embargo a los abogados

Barcelona.—El juez de instrucción del distrito de la Atarazana ha efectuado una diligencia de embargo contra el exministro señor Ventosa.

El del distrito de la Laja ha llevado a efecto otros embargos contra exministros, exdiputados y abogados para el cobro de las 500 pesetas de multa impuesta por el Gobernador.

Nuevo gobierno

Santiago de Chile 24.—Se ha nombrado nuevo gobierno designando los siguientes cargos:

Presidencia e Interior, don Pedro Aguirre.

Negocios extranjeros, don Ramón Briones.

Justicia, don Luis Salas.

Hacienda, don Eduardo Basurto.

Guerra, don Gaspar Monis.

Obras Públicas, don Guillermo Manalo.

Una conferencia franco-rusa

Londres 24.—Se aseguraba esta tarde que Mr. Herriot, jefe del Gobierno francés, está decidido a convocar en fecha próxima, después de terminada la conferencia de los jefes delegados de las naciones, que actualmente se celebran, a una conferencia para estudiar cuántas gestiones tengan relación con el reconocimiento del Gobierno de los Soviets.

Dicha conferencia se celebrará en París.

Noticias del Brasil

Londres 24.—El embajador del Brasil en esta capital ha hecho pública la noticia de que la aviación militar de los federales ha bombardeado la población de San Pablo, ocupada por los rebeldes.

También ha hecho fuego contra dicha población, la artillería del ejército federal.

Los daños causados por el bombardeo, son considerables.

Los revolucionarios, derrotados, están en franca retirada.

CORUÑA

Llegada imprevista del presidente

La Coruña 24.—A las seis y media de la tarde atracó en este puerto el crucero "Victoria Eugenia", a cuyo bordo venía el presidente del Directorio general Primo de Rivera y el subsecretario de Gobernación señor Martínez Anido.

Ambos desembarcaron seguidamente. Como no se esperaba la visita del presidente, acudieron al muelle solamente las autoridades en cuanto recibieron aviso de la llegada del jefe del Gobierno.

En Villagarcía estaba todo preparado para recibir al marqués de Sella.

Parece ser que el cambio de ruta es con el propósito de acelerar su viaje.

LOGROÑO

Accidente automovilista

Logroño 24.—Del vecino pueblo de Los Arcos participan que el automóvil que realiza el servicio de transporte de mercancías de Burgos a esta capital se ha despedido por evitar un choque, al efectuar un falso viraje.

Resultaron un muerto y dos heridos graves a causa del accidente.

VIGO

Unamuno y Soriano

Vigo 24.—A las ocho y media de la noche entró en este puerto el vapor "Melendia", trayendo a bordo a don Miguel Unamuno y don Rodrigo Soriano.

El primero de ellos venía acompañado de sus hijos don Fernando y don Manuel.

Un periodista de esta localidad saludó al señor Unamuno solicitando del ilustrado catedrático algunas declaraciones.

El señor Unamuno se limitó a decir que no volverá a España mientras duren las actuales circunstancias.

Los señores Soriano y Unamuno desembarcaron paseándose por la población y visitando sus más notables monumentos.

Después volvieron a bordo para continuar su viaje.

UNDERWOOD



Declarada oficialmente
en New York
Campeón mundial
durante 18 años consecutivos

C.M. Guillermo Truniger S.A.
Cipriano 298 - Barcelona.

Sevilla, Sierpes, 98

Sucesos y denuncias

Los conductores de los carros dedicados al transporte de granjas, lamados Manuel Paez y Sebastián Calero, han sido denunciados por infringir las disposiciones de la alcaldía.

—Se denuncia por igual causa a la criada de la casa número 10 de la calle Enrique Redel, que se negó a dar su nombre.

También se denuncia por igual motivo al arriero Manuel Varona.

El colmo de la frescura

Anoche llegaron al bar que en la casa número 57 de la calle de San Pablo tiene instalado nuestro vecino Manuel varios individuos, quienes consumieron varias botellas del clásico Montilla.

Uno de los concurrentes abonó parte de lo que se adeudaba, pero el otro "Empresario", que según nos informan tenía una merluza muy regularcita, no quiso pagar cuatro botellas del de a veinte que él debía satisfacer.

Surgió la discusión entre los dueños del establecimiento y el fiescales, que por los guardias de Seguridad Manuel Ramírez y Fernando González fue llevado a la Comisaría de Vigilancia, donde compareció la dueña del bar Raquel Casallo Castro.

Hasta donde llegará la frescura del empresario fuéastre llamado José Moano Caado, que, además de no querer pagar las botellas de vino, quiso tomarse el pelo al agente de guardia, a los Seguridad y a Rafaela.

Argumentaba que solo podía pagar con un encendedor.

¡Por Dios, Moyano, no hay derecho a tener tanta reserva, que a ja en ridículo a la "Frigorífica Cordobesa"!

Agresión

En la calle Montero, Rafael Garzón agredió a Manuel del Cerro Cano, de 40 años, causándole una herida contusa y erosiones en la cara, de las que fue curado en la Casa de Socorro.

El agresor fue detenido.

Una denuncia
Rafaela Montor de la Fe ha denunciado en la comisaría a Gabriel Coca que la maltrata con frecuencia.

Sospechosos

En los andenes de la estación central, los agentes de Vigilancia señores Trillo y Vicente, detuvieron anoche a Luis Álvarez Hernández y Manuel López Núñez, quienes carecían de documentos para identificar su personalidad y se supone que se han fugado del hogar paterno.

Doctor Roncal

Enfermedades internas, garganta, nariz y oídos.—Braulio Laportilla, 3, principal.

Fotografías de noche

Julio Cesar.—San Pablo, 2

Se reata de noche, al objeto de facilitar a la clientela toda comodidad y evitar pasen el calor que durante el día reina.

Realización forzosa

Teniendo necesidad de hacer importantes reformas en el local que ocupa el Establecimiento de Tejidos de J. Ruiz Romero, María Cristina y Alfonso XIII (frente al Gobierno Civil), se realizan (verdad) todas las existencias con 15 por 100 menos de los precios que tienen marcados los géneros. Los de invierno por estar fuera de temporada, se realizarán con un 25 por 100 de rebaja.

Ventas únicamente al contado

Pedro López e Hijos

APARTADO N.º 7

BANQUEROS

TELÉFONO N.º 3.-CÓRDOBA

Representantes depositarios de la Compañía Arrendataria de Tabacos

La "Yost" sigue

siendo la máquina mejor y la preferida por los inteligentes en mecanografía. — La Remington Portable no tiene rival como máquina de viaje. Representantes en Córdoba, don Pedro Fernández, Sánchez de Feria, 11. — Dirección general para España, Barquillo, 4. — Madrid.

Anuncios económicos

Hasta cinco líneas 50 céntimos

Sidra champan. Se siguen expendiendo a precios de propaganda las excelentes marcas «Elcano» y «Osasuna», a 2,10 y «Faja Azul», a 1,85, garantizando su buena calidad. Se sirven a domicilio y facturan por cajas de 12 botellas. Pozo. — Relej, 1. Teléfono 100

Peritos Agrícolas. — Academia prepara tutoría para ingreso en la Escuela Oficial de Córdoba. Único Centro establecido desde la creación de esta Granja (Año 1915): 53 alumnos ingresados. Internado limitado. Pidan Reglamentos, Ramírez de Arellano, 7. Córdoba.

Telegrafos. — Academia Torres, prepara tutoría para ingreso, actual convocatoria internado; pidan reglamentos. Ramírez de Arellano, 7. Córdoba.

Se vende automóvil marca Dodge, se minuevo, gran repuesto, a toda prueba, propiedad del Capitán de la Guardia Civil don Aurelio Pantoja. Dirigirse a su casa, Pabellón Cuartel de la Fuensanta. Córdoba.

Se arrienda casa con seis habitaciones, cocinas y jardín con vistas a la calle de la Fuente y a la carretera, en Alcala de Córdoba. Puede verse de 8 a 21.

Cedo por no poderlo atender bonito y bien situado café-bar, recientemente instalado. Informarán Realejo, 66 (despacho).

Se construyen toldos y cortinas a precios económicos en el acreditado taller situado en el Galápagos, número 4, frente al Ayuntamiento. Para evitar intromisiones de personal extraño, seruega contraten directamente con el dueño, Francisco Ruiz.

Arrendamiento de casa. — Sobre el día 31 del próximo mes de Julio, podrá efectuarse el de la número 9 de la calle Duque de Hornachuelos, contigua a la plaza Cánovas. Para verla y tratar en la misma, los días festivos y domingos, de las quince a las diez y ocho. — Se vende un volante de mucho radio propio para estampación y un laminador muy baratos.

El almacén de curtidos de Antonio Arjona de la calle Librería, número 21, se ha trasladado a la misma calle, número 18. Grandes existencias en toda clase de géneros. Se venden mil kilos de retal desuela.

Ladrillos huecos y macizos, de todas dimensiones se sirven a domicilio, desde 8,50 pesetas el ciento en adelante. Almacenes Santa María. Ollerías sin número.

Le interesa. — En inmejorables condiciones de pago, precio y calidad, puede usted adquirir bicicletas, motos ligeras y otros artículos. Vea nuestra exposición muestrario Tilfanny. Local de venta: Almacén de Música, Claudio Marcelo, 13.

Se vende hotelito de nueva construcción en la sierra. Facilidades de pago. Razón San Felipe, 11.

Venta. — Se vende un horno de cal con 88 metros de terreno, cercado de tapia y un carro en anclado con dos cabinillas, algunas chapas para techumbre y tres pares de piedras, todo en un lote. Pazón Juan Lozano, 3.

Se venden muebles propios para establecimiento o casa de huéspedes. Para verlos y tratar, Concepción 32, barbería.

Se venden pichones. Razón Rodríguez Sánchez, 10.

Se traspasa establecimiento con bastantes existencias, o se vende mostrador estantería y bar de vino. Razón. Calle Enriquez, Frailes 65.

Se arrienda desde el día cuada y par, y local para uno o dos carros. Darán razón: Mayor de Santa Marina, 6 calleja.

Empleados. — Admitense uno o dos señores en familia, buena habitación amueblada, todo nuevo, especial asistencia y limpieza. Precio económico. Informes calle San Francisco, 56.

Se vende papel usado en esta Administración.

ELIXIR ESTOMACAL

de SAIZ DE CARLOS

(STOMALIX)

Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo porque quita el dolor de estómago, las acedías, la dispepsia, los vómitos, las diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, la dilatación y úlcera del estómago, siendo útilísimo su uso para todas las molestias del

ESTÓMAGO é INTESTINOS

VENTA: Serrano, 30, farmacia, MADRID y principales del mundo.

Se necesita arrendar casa o piso en buenas condiciones. Razón Hotel Cervantes, 1. A. C.

Se arriendan desde la fecha hasta San Miguel próximo los pastos del «Rosal de las Encinas Pías», de unas 150 fanegas de rastrojo, abundante en comida y buen abono adorno o se acoge ganado caballar, vacuno o lanar. Para tratar en la misma finca.

Nuevo Estudio Fotográfico. — Muy pronto quedará abierto al público un gran estudio fotográfico con toda clase de comodidades y montado con los procedimientos más modernos en un amplio local de la casa Concepción, 16 (esquina a Gran Capitán).

Por no poderlo atender su dueño se pasa a arrendamiento de bebidas en sitio muy céntrico y con mucha ampliación. Para más detalles dirigirse a Lara Duque de la Victoria, 7. De doce a tres.

Amam de cría con leche fresca, se ofrece. Plaza de la Trinidad, 1.

Cilindro cruz rectificado, prensa cruz para troquelar por caucho y herramienta de taller de platería, cortadores mesas, se venden de ocasión. Dos de Mayo, 22. Se í la.

Se arrienda un hotel de nueva construcción en la sierra. Darán razón, Gran Capitán 21, principal derecha.

Ocasión. Se vende un motor a gasolina de 4 caballos, una máquina de extracción de 25 caballos, dos bombas, una horizontal y otra vertical, para desagüe de tinajas. Razón almacenes de Roses y Bustillo, Avenida de Canalejas, 8. Córdoba.

Boracóos. — Los polvos Lavid son los únicos en el mundo que quitan el vicio a las bebidas alcohólicas, sin apercibirse el interesado ni perjudicar su salud. De venta en todas las farmacias. Depositario, don Angel Avilés. Claudio Marcelo, 8. — Córdoba.

LA VOZ

Diario gráfico de información

Ediciones: Mañana y noche

Completa información

Telegráfica y Telefónica

de España y del Extranjero

Oficinas y Talleres

San Pablo, 55.---Teléfono, 235

CORDOBA